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Приказано выжить
С российского рынка выживают импортное медицинское оборудование  и продовольствие.

В осажденной крепости нужен только патриотизм
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главная тема: война санкций

П 
равительство решило еще 
жестче ограничить госза-
купки импортной медтех-
ники и оборудования.
Напомним историю воп-
роса. Впервые идея об ог-

раничении поставок медицинского обо-
рудования из-за рубежа стала достоянием 
общественности в марте прошлого года — 
был обнародован список из 67 медизде-
лий, вызвавший болезненную и бурную 
реакцию как у врачей, так и среди про-
стых граждан. Об этом «Новая» тогда пи-
сала в материале «Правительство не ле-
чится» (№ 31 от 24 марта 2014 года).

5 февраля нынешнего года прави-
тельство приняло постановление № 102 
«Об установлении ограничения допуска 
отдельных видов медицинских изделий, 
происходящих из иностранных госу-
дарств, для целей осуществления закупок 
для обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд». Согласно документу, 
заказчик должен отклонять все заявки 
на медицинские изделия, происходящие 
из-за рубежа (кроме Армении, Белоруссии 
и Казахстана), если они входят в запрети-
тельный перечень (сейчас в нем 58 пози-
ций). То есть в конкурсе заявок по этим 
позициям будут участвовать только про-
изводители из России и остальных трех 
стран Таможенного союза.

Однако Минпромторг, являющийся 
главным лоббистом правительственных 
ограничений на импорт медоборудования, 
на днях предложил увеличить этот спи-
сок практически втрое (на 101 позицию) 
и быстро обсудить его до 17 августа.

Что же предлагается «импортозамес-
тить»?

Первоначально под запрет попали, 
в частности, компьютерные томогра-
фы, электрокардиографы, анализаторы 
глюкозы, хирургические иглы, шпри-
цы-инъекторы с инъекционнами иг-
лами и без них, микрохирургические 
ножницы, твердосплавные зубные боры, 
микрохирургические пинцеты, микрохи-
рургические инструменты для офталь-
мологии, устройство для переливания 
крови, кровезаменители, импланты для 
остеосинтеза.

Теперь этот список предлагается 
дополнить дефибрилляторами, пере-
движными рентгеновскими аппаратами, 
инкубаторами интенсивной терапии для 
новорожденных, ультразвуковыми ска-
нерами, протезами, тест-полосками для 
определения уровня глюкозы в крови, 
аппаратами искусственной вентиляции 
легких, ингаляционного наркоза, об-
ширным спектром перевязочного мате-
риала и антисептиков, предназначенных 
для пациентов с ранами, пролежнями, 
ожогами.

И презервативами.
То есть, если вникнуть в ситуацию, 

практически не останется в медицине 
специализации, а соответственно и бо-
лезни, куда не дотянется рука «импор-
тозаместителей».

Более года назад, предполагая, какой 
резонанс в обществе вызовут эти огра-
ничительные меры, министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова обещала, 
что без оценки проекта экспертным 
обществом, без оценки специалистами 
преимуществ и недостатков образцов 
отечественной техники по сравнению 
с зарубежными аналогами он утверждать-
ся не будет. И добавила, что «Минздрав 
отстаивает ту позицию, что приоритетом 
является здоровье россиян и если мы 
столкнемся с риском снижения качества 
диагностики и лечения, то никогда на это 
не пойдем».

Не хотелось бы уличать министра 
в неискренности помыслов, однако 
за отчетный период не удалось обнару-
жить в открытом доступе ни одного ис-

следования на эту тему или хотя бы ре-
зультатов экспериментов, проведенных 
Минздравом. Видимо, они и не пред-
полагались, иначе как объяснить, что 
обсуждение обновленного списка запре-
щенного к госзакупкам оборудования 
фактически проходит за пару недель, 
а не за несколько месяцев.

Но и не это главная головная боль 
врачей, которых планируемое нововведе-
ние уже повергло в шок. Главный вопрос: 
чем будем замещать? Хватит ли оборудо-
вания, произведенного в России и стра-
нах Таможенного союза, чтобы застрахо-
вать медицинскую отрасль от коллапса? 
Даже если отвлечься от качественных 
характеристик этого оборудования.

По данным Росстата за 2014 за год, 
медицинских изделий в стране было про-
изведено приблизительно на 35 миллиар-
дов рублей. При этом государство тратит 
на их закупку в год около 130 миллиардов, 
общий же объем рынка медизделий соста-
вил в 2013 году, по данным исследования 
РБК, 242 миллиарда рублей. Нестыковка 
«дебета с кредитом» дает возможность 
оценить глубину дефицитной дыры, 
которая неизбежно и стремительно воз-
никнет, если Россия поддержит исклю-
чительно отечественного производителя. 
Самыми крупными сегментами рынка, 
что понятно, является диагностическое 
оборудование, оборудование для лабора-
торной диагностики, для хирургии и ор-
топедии — это приблизительно 45% всего 
рынка закупок. А на импорт приходится 
80% всего закупаемого в стране для этих 
целей оборудования и материалов.

Правда, некоторое время отрасль еще 
продержится на старых запасах — износ 
высокотехнологичной аппаратуры про-
исходит за пять — семь лет. Впрочем, 
одноразовых шприцев-инъекторов, 
перевязочных материалов и тест-поло-
сок для определения сахара в крови это 
не касается. Запасы этих расходников 
сократятся за несколько месяцев.

А что касается отечественного… 
Как пояснила «Новой» Александра 
Третьякова, исполнительный директор 
Ассоциации международных произво-
дителей медицинских изделий IMEDA, 
российские ангиографы, например, 
производит одна фирма, томографы — 
две, рентгеновские аппараты — четыре. 
А монополия неизбежно, по мнению 
эксперта, приведет к снижению качества 
и завышению цен.

Еще на первом этапе введения огра-
ничений врачи с тихим ужасом прогнози-

ровали, что будет, «если». «Если» подсту-
пило ближе некуда, причем в предельно 
пессимистичном сценарии.

Вспомним, что говорили собеседники 
«Новой» больше года назад:

Михаил Масчан, завотделением 
трансплантологии федерального науч-
но-клинического центра детской гемато-
логии, онкологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева:

— Мы лечим детей с помощью ог-
ромного числа таких приборов и рас-
ходных материалов, у которых россий-
ских аналогов просто нет. Например, 
нет у нас реагентов биохимических 
и клеточных анализаторов. Катетеры 
российские есть, и они в 10 раз дешевле 
импортных, но их применение связано 
с риском инфицирования, тромбирова-
ния. Нет никаких сомнений, что запрет 

обернется резким ухудшением качества 
медицины. А еще появится окончатель-
ная жирная черта между медицинской 
помощью богатым и бедным. Потому 
что запрет на закупку импортного обо-
рудования распространяется только 
на средства госбюджета.

Екатерина Чистякова, директор 
фонда «Подари жизнь»:

— К сожалению, отечественные то-
мографы не могут конкурировать с за-
рубежными аналогами, которые позво-
ляют быстро и качественно проводить 
комплексную диагностику, а значит, 
врач может быстро поставить диагноз 
ребенку и сразу же начать лечение. 
Или, например, инъекционные иглы 
отечественного производства. Их ас-
сортимент катастрофически узок, наши 
иглы толще и хуже заточены. А нашим 
измученным тяжелой болезнью детям 

иногда необходимо делать по пять инъ-
екций в сутки».

А вот что говорит сегодня по поводу 
уже расширенного списка Алексей 
Кащеев, нейрохирург:

— В этом перечне много предметов, 
которыми я в своей работе пользуюсь 
ежедневно. Например, C-дуга. Это 
рентгеновский аппарат,  который 
используется во всей рентгенохирургии. 
Мы работаем только с импортными 
С-дугами, о российских я никогда 
не слышал, их просто не производят. 
Статичные рентгеновские аппараты 
в России делают, а передвижные — нет.

В перечне есть аппараты, которыми 
пользуются мои ассистенты во время 
операций. Это, например, аппараты 
ИВЛ (искусственной вентиляции легких) 
или ультразвуковые сканеры, которые 
используются для диагностики. Это все 
качественная западная техника. О ее 
отечественных аналогах ничего сказать 
не могу — никогда с ними не работал.

Из расходных материалов — 70% 
западные, остальное — российское. 
Не могу сказать, что российское плохое. 
Например, очень хорошие ватники — 
материал для остановки кровотечения. 
Неплохие бинты делают у нас.

Основная проблема в том, что многие 
аппараты из перечня просто не на что 
менять. И главное — одна страна 
не сможет их производить сама. Объясню 
на примере C-дуги. Чтобы сделать 
хорошую C-дугу, нужен качественный 
источник рентгеновского излучения, 
качественный приемник рентгеновского 
и з л у ч е н и я ,  н у ж е н  с п е ц и а л ь н ы й 
компьютер, намного более сложный, 
чем обычный PC, ну и, разумеется, 
должны быть высококачественные 
механика и электрика. Это производится 
на нескольких производствах в разных 
странах. Я был неоднократно в Европе 
на медицинских производствах — 
это настоящие города, где работают 
ученые и инженеры из разных стран. 
Одна Германия производить C-дугу 
не может — у нее нет части технологий. 
США также в одиночку этого не могут. 
У нас производства C-дуг нет в принципе. 
Если вскоре будут заявлять о закупках 
отечественных C-дуг, уверен — это 
будут те же самые импортные C-дуги, их 
просто закупят и перемаркируют.

Иглы Иглы 
патриотовпатриотов

Правительство 

собирается 

запретить 

импорт 

более 

ста наименований 

медицинских 

изделий — 

от шприцев 

до томографов

Наталья 
ЧЕРНОВА
обозреватель 
«Новой»

Практически не останется в медицине 
специализации, а соответственно 
и болезни, куда не дотянется рука 
«импортозаместителей» «

«
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Хирург с тридцатилетним стажем, 
главный врач частной клиники 
рассказал о том, как запретительный 
список может изменить отечественную 
медицину. Правда, попросил 
не указывать своего имени — у него 
почти нет сомнений, что некоторые 
высказывания могут стать поводом 
для карательной проверки места его 
работы.

— Ты уже несколько лет главный врач 
частной клиники. Что у тебя есть оте-
чественного, что хорошо работает и тебя 
устраивает?

— Белорусский операционный стол, 
белорусский обогреватель для паци-
ентов. Но если говорить шире, уже 
в принципе нет ничего отечественного. 
Есть в Калуге фабрика, которая делает 
замечательный стерильный материал. 
Но это же выпущено на импортном 
оборудовании, поэтому считать этот 
материал отечественным стопроцентно 
я не могу.

— То есть надо понимать, что когда ты 
у себя в клинике диагностируешь и опери-
руешь пациента, то не используешь ничего 
из отечественного оборудования?

— Ничего не могу вспомнить. Может, 
мелочовка. И к ней у меня претензий 
нет. Но наркозно-дыхательный аппарат 
должен быть хорошим. Есть отечест-
венные дыхательные аппараты, но они 
либо содраны с зарубежных аналогов, 
либо из комплектующих, произведен-
ных там. 

Ты знаешь, когда я работал двадцать 
лет назад хирургом в районной больни-
це, бывали дни, когда в ординаторскую 
утром заходила медсестра и говорила: 
«Ребята, в отделении остались спирт 
и наркотики». У нас однажды был шов-
ный материал из стропы парашюта. 
Нам знакомые летчики привезли, мы 
ее расплели. Замечательный, прочный 
был шелк, мы ушивали им брюшную 
стенку, и не было осложнений. То есть 
как хирург в полевых условиях я и так 
смогу прооперировать. Но медицина — 
это все же не форсмажорная отрасль. 
Иногда думаю: «А как это мы раньше 
без пульсоксиметров могли работать, 
без дыхательных аппаратов современ-
ных?» Да, отечественный аппарат РО-6 
дышал за больного, но после того, как 
мы внедрили импортные дыхательные 
респираторы, у нас послеоперационные 
пневмонии пропали.

И если сейчас запретят ввозить им-
портные сердечные клапаны, то это будет 
катастрофа, потому что сердце — не авто-
мобиль, клапан нельзя потом взять и по-
менять на более качественный.

— Какая категория больных сейчас ста-
нет самой уязвимой?

— Это тяжелые больные, у которых 
нет своих резервов. Объясняю на примере 
дефибриллятора: его функция — разряд 
в сердце, чтобы его завести. Западные 
дефибрилляторы — синхронизирован-
ны, то есть они дают свой удар во время 
расслабления сердца, ровно в ту секунду, 
когда сердце готово к сжатию. А если 
ударить, не учитывая ритмы, на авось, 
то шансы снижаются. Я не знаю, есть ли 
эта опция в наших дефибрилляторах сей-
час, раньше не было.

— Вот представим тебя главврачом 
не частной, а государственной больницы. 
Тебе пришлось бы принять навязанные 
условия деградации. Постепенно больница 
стала бы приходить в упадок, потому что 
импортное оборудование ломается, а оте-
чественное или не тянет, или его вообще нет. 
Как привлекать молодых врачей? Это же 
поколение уже из продвинутых и работать, 
как ты, нитками от парашюта не готово.

— Не в этом дело. Доктор в лечебном 
учреждении ничем не отличается от кол-
хозника в колхозе. Колхознику скажут — 
«сеять нечем», и колхозник не пережи-
вает, что урожая не будет. Пойдет курить. 
Так и доктор. Ему скажут — «импортные 
клапаны закончились — больных не бе-
рем», он пойдет заниматься извозом. 
Хирурги массово не пойдут на демонс-
трации, пойдут пациенты и родствен-
ники. У нас государство ничего не хочет 

вкладывать в медицину. Государству 
не нужны люди, и поэтому с медициной 
что-то тащится по инерции. А выдумы-
вать ничего не надо. Надо брать целиком 
всю технологическую цепочку, как взяли 
завод «Фольксваген», который выпуска-
ет здесь автомобили. Поговори с любым 
завотделением, и он будет рассказывать: 
«Я видел, как это делается в Швеции или 
в Австрии». Нет ни одного классного 
хирурга, который не бывал на стажиров-
ках за границей.

— То есть в медицине сейчас, по твоему 
мнению, нет ни одной технологии, ни одного 
вида оборудования, которое можно было бы 
считать «стерильно» отечественным?

— Нет. Вот у нас сейчас в клинике поя-
вился шикарный специалист из Донецка. 
Он там был ведущим хирургом в НИИ 
травматологии и ортопедии. Ему лет 40, 
он там сделал около тысячи пересадок та-
зобедренного сустава и бежал оттуда. И го-
ворит мне: «Я хочу делать здесь пересадку 
суставов». Прекрасно, а как? Нужно ведь 
оборудование доставать. А он говорит: 
«Ничего не надо доставать». И оказалось, 
что американская компания «Страйкер» 
поставляет суставы, причем дает линейку 
суставов, чтобы во время операции можно 
было выбрать по размеру. Но самое глав-
ное — весь набор инструментов, в том 
числе силовой агрегат, чтобы ставить этот 
сустав. Это технологическая революция. 
Не надо ничего выдумывать, все отработа-
но. Хочешь пример? Помнишь, в детстве 
были конструкторы из дерева, которые 
нужно было собирать самим? Но только 
те мальчишки, которые могли с инстру-
ментом подогнать и подрезать дощечки 
и палочки, собирали красивый домик, 
а не слишком умелые — не могли. А если 

мы будем делать домик из кон структора 
«Лего», то кто будет его делать — на-
стоящий конструктор или пятилетний 
ребенок, — уже не важно. Они получат 
совершенно одинаковые домики.

Вот в чем смысл стандартизации, 
унификации. Когда вы вместе в одной 
отрасли в международном поле, то это 
значительно эффективнее. А у нас твердят 
про импортозамещение — бред полный.

— Огромный список перевязочно-
го материала запрещается к закупкам. 
Пропитанного лекарственными препарата-
ми, тонкого, не травмирующего рану.

— Это значит, что в первую очередь 
пострадают больные из отделений диа-
бетической стопы, потому что у них 
должны быть особые, альгинатные по-
вязки, которые впитывают влагу из раны. 
Пролежневые больные пострадают, 
то есть самые тяжелые.

— Сейчас постепенно станет выходить 
из строя импортная техника. Не сразу, а лет 
через пять. Как это отразится на больных?

— Снизится уровень надежности, уход 
за больными будет страдать. Я недавно ез-
дил на родину, заходил в больницу, где ра-
ботал. Там нет ничего. Оказывают только 
экстренную помощь. Прежде всего — нет 
специалистов. Тянут все на себе ветераны 
движения. Наши студенты сейчас не мо-
гут превратиться в хороших специалистов, 
потому что качество обучения предельно 
снизилось. В Австрии, Швейцарии для 
обучения им дают массу муляжей, си-
муляторы для эндоскопической работы. 
Моему преподавателю семьдесят лет, его 
не отпускают с кафедры — некому ра-
ботать. Диссертантов заставляют читать 
лекции и студентам. За двадцать лет все 
рухнуло.

Наша довоенная хирургическая шко-
ла была блестящей. А складывалась она 
из дружбы хирурга Опеля с немецким 
хирургом Кохом, из поездок доктора 
Пирогова в европейские центры. Земский 
врач по условиям договора раз в три 
года за счет земства мог поехать в ка-
кую-нибудь европейскую клинику. 

А мы с тобой обсуждаем скорость па-
дения в пропасть.

— А вот если тебе сейчас дадут даром 
отечественный дыхательный аппарат, ска-
зав, что он отличный. У тебя будет к нему 
доверие?

— Конечно, не будет. Я же рассказы-
вал анекдот-загадку: «Не летает, не жуж-
жит и в носик не лезет. Что это такое? — 
Летательный аппарат для носа жужжатель-
ного действия отечественного производс-
тва». Вот мы работали на отечественном 
коагуляторе — это аппарат, который рас-
секает ткани, прижигает сосуды во время 
операции. Он работал, стоил 50 тысяч. 
Вдруг приехали к нам ребята из фирмы, 
торгующей импортным оборудованием, 
и спрашивают: «А не хотите взять вот 
этот коагулятор?» А он стоит полтора 
миллиона. Я отказался. А они говорят: 
«Это выставочный образец, нам он сейчас 
не нужен, поработайте». Мы начинаем 
этим аппаратом работать и отказаться 
уже не можем. Мы у них уже второй такой 
аппарат покупаем. Потому что он высоко-
точен, никогда не даст ожогов у больного, 
в нем есть «защита от дурака». У них вооб-
ще во всей технике отлично разработана 
эта опция. Это культура производства.

Когда мы говорим об импортозаме-
щении, то это фигура речи. Никакого 
импортозамещения нет в принципе. 
Когда нам показывают отечественный 
дыхательный аппарат РО-6, настаивая 
на его российском происхождении, 
то это вранье. Это разработка дыхатель-
ного аппарата фирмы «Сименс» 1948 года 
выпуска.

Я знаю одно: если они завезенный 
сюда наркозно-дыхательный аппарат 
начнут катком рушить, как сейчас давят 
импортный сыр, я на баррикады выйду.

Беседовала Наталья ЧЕРНОВА, 
обозреватель «Новой»

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

«Медицина — 
не форсмажорная 
отрасль»
Российский хирург без качественного оборудования  

оказывается в «полевых условиях»
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В 
дополнительном списке меди-
цинских изделий, запрещен-
ных к ввозу в Россию больше 
полутора сотен наименований. 
Тяжело читать этот список. 
За каждой строкой с названием 

медицинского аппарата или инструмента 
чья-то болезнь, чья-то боль, надежда, отча-
яние. Тысячи людей читают сейчас длин-
ный «Перечень отдельных видов медицин-
ских изделий, происходящих из иностран-
ных государств», пытаясь понять, как эти 
драконовские меры скажутся на их жизни, 
на жизни их родителей и детей.

Бинты и салфетки, антисептики и там-
поны, костыли и трости для инвалидов 
и слепых, противопролежневые матрасы 
и туалетные кресла, искусственные стопы 
и искусственные кисти, аппараты вентиля-
ционного наркоза и искусственной венти-
ляции легких, клапаны сердца и дефибрил-
ляторы, ультразвуковые сканеры и паровые 
стерилизаторы — это все пункты отсечения 
людей от жизни. Так заталкиваются люди 
в боль, в болезнь, так их теснят в небытие, 
подталкивают в сторону смерти. Все то, что 
десятки лет разрабатывалось и производи-
лось в других странах на благо человека, 
все то, что выдумывали светлые головы 
в лабораториях и изготавливали на опыт-
ных производствах, мы не будем покупать 
для вас, лежащих в палатах на шесть коек 
в обветшалых больничных корпусах вре-
мен Екатерины Второй, с общим туалетом 
в конце коридора, для вас, ковыляющих 
в ваших стоптанных ботах в утренней тьме 
за талончиком в поликлинику, для вас, 
безропотно живущих и безропотно умира-
ющих во встающей с колен России.

А как с больницами, где они лечатся 
сами, все эти министры, депутаты, соста-
вители запретных списков, сочинители 
санкций против своего народа? Они вместе 
со своими домочадцами лечатся в сво-
их особых больницах бесплатно, то есть 
за наш общий счет. Там тоже не будет 
никакой западной техники? Им тоже бу-
дут делать операции тупыми скальпелями 
и обрабатывать раны исключительно оте-
чественными антисептиками?

Там еще хирургические инструменты, 
в этом списке. Хирург, который привык 
и хочет работать немецкими инструмента-
ми, известными своим качеством на весь 
мир, перебьется. «Наборы, инструмен-
ты, устройства для сердечно-сосудистой 
и абдоминальной хирургии» — вот так, 
гуртом, мы выбросим из нашей медицины 
и нашей жизни выдуманные гениальными 
головами и произведенные на точнейшем 
оборудовании вещи, призванные осто-
рожно и точно проникать в человеческое 
тело, снимать боль, давать жизнь, касать-
ся сердца.

Насмешкой и издевкой звучат в до-
кументе названия трех стран, из кото-
рых ввоз разрешен: Армения, Казахстан, 
Белоруссия. Мы откажемся от европей-
ских «радиологических информацион-
ных систем для получения, обработки, 
передачи и архивирования цифровых 
медицинских изображений» в пользу 
армянских? Мы ожидаем поставок но-
симых аппаратов искусственного крово-
обращения из Казахстана? Разве эти три 
страны являются мировыми лидерами 
в разработке и производстве медтехники, 
призванной спасать жизнь и облегчать 
страдания людей?

Современная медицина создана и раз-
вивается на Западе. В Германии, в Америке, 
в Швейцарии, во Франции создается самая 
современная медицинская техника. Так 
было всегда. Инвалидную коляску, уп-
равляемую руками, придумал и создал 
американец Эмик Авакян, дефибрилля-
тор создал американский инженер Барух 
Берковиц. Там, на Западе, надо покупать 
эту технику, покупать столько, сколько 
нужно для наших больниц, покупать, 

не жалея денег, потому что каждый про-
тивопролежневый матрас и каждый ис-
кусственный клапан сердца спасает чью-то 
одну-единственную, неповторимую, уни-
кальную, страдающую и желающую жить 
жизнь. Не футболистов в клубы, а лучших 
европейских врачей в наши больницы 
нужно нанимать, чтобы консультировали 
и лечили повсеместно. Не на войну, то есть 
на смерть, надо тратить деньги, а на меди-
цину, то есть на жизнь.

Ирод послал мускулистых головоре-
зов, чтобы они перебили детей. Теперь это 
делается по-другому: клерк в костюмчике 
включает в список запрещенного к ввозу 
оборудования инкубаторы интенсивной 
терапии для новорожденных (стационар-
ные и транспортные), аппарат назальной 
респираторной поддержки дыхания ново-
рожденных, обогреватель детский неона-
тальный. Премьер-министр подписывает. 
Но если хоть одна маленькая жизнь пре-
рвется из-за того, что в нужный момент 
в больнице не окажется такого аппарата, 
то можно будет назвать премьер-минис-
тра убийцей?

Варварская советская стоматология 
ушла в прошлое, потому что повсеместно 

появилась западная стоматологическая 
техника, западные инструменты. Даже са-
мые рьяные патриоты, страдающие неде-
ржанием ненависти ко всему западному, 
разрешают — в виде исключения, конеч-
но! — просверлить себе зуб бормашиной, 
произведенной в Японии или Германии. 
Есть российские аналоги? Пусть врач 
выбирает! Но ему не дадут выбрать, этому 
врачу, который каждый день в белом хала-
те и с белой маской на лице работает в сво-
ем кабинете и отлично понимает, чем ему 
лучше работать. И поэтому к нему под-
крадывается некто в сером и выдергивает 
из рук «инструменты режущие и ударные 
с острой (режущей) кромкой, фрезы зубо-
технические, головки стоматологические 
алмазные, головки фасонные алмазные, 
напильники корневые, пульпоэкстракто-
ры (инструменты извлекающие)».

Всего этого не будет в государственных 
больницах и поликлиниках. А в частных — 
никто не запрещает, пожалуйста. И таким 
образом они завершают свой план унич-
тожения бесплатной государственной ме-
дицины, план, важными этапами которого 
было введение позорных квот на опера-

ции 1, а потом закрытие больниц и увольне-
ние врачей. Лечиться отныне будут только 
те, кто может платить. Остальным, всему 
народу миллионов лиц, народу, живуще-
му на зарплату в 7, или 15, или 25 тысяч 
рублей, народу, подбирающему раздав-
ленный сыр на Белгородском полигоне, 
народу, так и не пришедшему в себя после 
войн и террора, так и носящему привычно 
на шее всех этих господ, помахивающих 
ножками в дорогих итальянских туфлях, — 
этому народу останутся разваливающиеся 
больницы (да и их не хватает), громоздкие 
рентгеновские аппараты, дающие мутные 
снимки, и серое небытие вместо жизни.

Можно строить всякие версии для 
объяснения происходящего. Но уже во-
семь веков известна мысль монаха Оккама 
о том, что не следует создавать лишние 
сущности. «По плодам их узнаете их». 
Западу от этих их контрсанкций, отказов, 
запретных списков не тепло и не холодно. 
ВВП России 2% от мирового, у Америки 
в десять раз больше. Запрет на ввоз ме-
дицинской техники направлен не против 
Запада, он направлен против нас, здесь 
живущих. Нас убивают.

Костыли они запрещают специаль-
ными, хорошо прописанными, подробно 
проработанными пунктами. Власть, ко-
торая запрещает в страну ввоз немецких 
и американских костылей, нездорова. Ей 
самой нужно срочно лечиться. Я, по неко-
торым обстоятельствам моей жизни, 
имею хороший опыт выбора костылей. 
Я никогда не покупал российские, пото-
му что немецкие и американские лучше. 
Легче. Удобнее. Для человека, в которого 
мастер-хирург удивительным и невероят-
ным образом вставил два искусственных 
(швейцарских) сустава, который учит-
ся ходить после операции, у которого 
на каждом шагу пот на лбу, — каждые сто 
граммов веса костыля, каждый его изгиб, 
каждая его подробность имеют такое 
значение, о котором невозможно сказать 
обычными, рутинными словами. Можно 
только стонать, мычать. И мы запретим 
ввоз американских костылей, придуман-
ных и созданных потрясающим Томасом 
Феттерманом, потому что в чьем-то ма-
леньком, больном, тесном, страдающем 
маниями мозгу Америка кажется пугаю-
щим монстром с кровавыми клыками.

С детства больной полиомиелитом 
Томас Феттерман мучился от страшной 
боли в плечевых суставах, ибо вся нагрузка 
при вставании у него ложилась на руки. 
Врач советовал ему меньше двигаться 
и пить аспирин. Но американец с сильным 
характером и твердой волей взялся конс-
труировать костыли, снимающие нагрузку 
с плеч. Он сделал это. Он изобрел костыль, 
который в России называется «канад-
ка», чудо-костыль, раздвижной костыль, 
костыль с упором под локоть, костыль 
с маленькими насадками, позволяющими 
инвалиду ходить по льду и снегу без риска 
упасть. Его компания теперь производит 
десятки моделей самых современных 
костылей — легчайших, титановых, алю-
миниевых, продуманных в каждом изгибе, 
удобных, дающих счастье движения тому, 
кто еще вчера боялся свесить ноги с крова-
ти. Знающий боль всем своим телом, знаю-
щий на собственном опыте, где у инвалида 
проскальзывает рука, где не выдерживают 
ноги, этот мужественный человек всю свою 
жизнь изобретает приспособления, спаса-
ющие страдающих людей: гидравлический 
мини-лифт, помогающий встать со стула, 
особенные насадки для костылей, дающие 
возможность инвалиду ходить по пляжу… 
Да, инвалиду. Ходить! По пляжу! Костыли 
Феттермана должны выдаваться каждому, 
кто в них нуждается, потому что иначе за-
чем налоги и зачем вообще государство? 
Вот зачем: чтобы жечь еду и запрещать ввоз 
марлевых повязок и костылей.

1 Операция на кисть нужна была 
в 2014 году. А квота будет в 2016-м. Москва, 
Четвертая градская больница. Из личного 
опыта. 

Алексей 
ПОЛИКОВСКИЙ
обозреватель 
«Новой»

Власть, которая запрещает 

ввоз в страну немецких 

и американских костылей, нездорова. 

Ей самой нужно срочно лечиться

Государство Государство 
без сердцабез сердца

Не футболистов в клубы, а лучших европейских 
врачей в наши больницы нужно нанимать, 
чтобы консультировали и лечили повсеместно. 
Не на войну, то есть на смерть, надо тратить 
деньги, а на медицину, то есть на жизнь «
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7 
ноября 1963 года в деревушке 
людей цембага из племени 
маринг, обитающем в горах 
Бисмарка в Папуа—Новой 
Гвинее, начался пир горой. 
Такой пир, случающийся раз 

в 11—12 лет и называемый «кайко», яв-
ляется кульминацией социальной жизни 
маринг. К нему, собственно, и готовятся 
все эти 11 лет. В начале цикла, приводя-
щего к «кайко», в селении сажают дерево, 
которое называется «румбим», а женщины 
начинают выращивать свиней.

Свинья ест то же, что и человек: мы 
занимаем одинаковую пищевую нишу. 
Женщины маринг носят свиней на руках, 
варят им болтушку, поют им песни и вооб-
ще заботятся о них, как о детях. Чем больше 
популяция свиней, тем тяжелее забота. 
В конце концов, когда через 11—12 лет 
популяция вырастает настолько, что жен-
щины не справляются со свиньями и ого-
родами, и происходит «кайко».

Дерево «румбим» срубают и объявляют 
всеобщий сход друзей и знакомых. Гости 
приходят в своем лучшем светском при-
киде — на шеях их красуются ожерелья 
из раковин, раковины каури украшают их 
бедра. Талии их опоясаны гибкими плетя-
ми орхидей, пестрые набедренные повяз-
ки с пурпурными полосками оторочены 
мехом сумчатых. Каждый гость провел 
несколько часов за дизайнерской рас-
краской своего лица, и из носа его торчит 
лучшее перо райской птицы, а из губы — 
крашеная раковина.

Но, конечно, самое главное в «кай-
ко» — это еда. Люди жрут, жрут и еще раз 
жрут. Они давятся кусками мяса, бегают 
в кусты, блюют и жрут снова. На ноябрь-

ской церемонии 1963 года, описанной 
этнографом Роем Раппопортом (Pigs for 
the Ancestors: Ritual in the Ecology of a New 
Guinea People), две тысячи людей за два 
дня сожрали 96 свиней — то есть где-то 
десять тысяч килограммов мяса. Этих 
96 свиней 200 цембага выращивали пре-
дыдущие 11 лет.

Не знаю, как вас, а меня всегда пора-
жало многократно описанное и в этногра-
фии, и в антропологии, и невооруженным 
взглядом заметное в античной и средне-
вековой литературе огромное значение, 
которое живущие крайне простой жизнью 
люди, в частности все нецивилизованные 
народы, придают еде.

Неправ был Фрейд, который утверж-
дал, что подсознательное человека вер-
тится вокруг секса. Если бы Фрейду в его 

Вене нечего было жрать, уверяю вас, все 
мысли бы его вертелись вокруг еды.

Е сли вы, например, перечтете «Песнь 
о Нибелунгах» или «Беовульфа», вы 
увидите, что автор, помимо руби-

лова, пространно описывает только три 
следующих топика: какое оружие было 
у героев, во что они были одеты и глав-
ное — какая жрачка была на столе.

И это вовсе не индивидуальные осо-
бенности авторов. Для древних герман-
ских воинов пир был сакральным дей-
ством, по значимости сравнимым только 
с битвой. На пиру конунг-кольцедаритель 
раздавал золотые браслеты, а воины жра-
ли и пили. В местечке Александровка 
(на Украине), бывшем в IV веке н. э. местом 
демонстративного готского потребления, 

80% черепков — это римские амфоры 
из-под вина. Римское вино для местных 
варваров в то время было то же самое, что 
инвалютный Hennessy во время совка, 
и местный царек не имел никакого шанса 
удержать сильную дружину, если не поил 
ее вдоволь престижным пойлом.

Перечитайте исландские саги — и вы 
с удивлением обнаружите, что одним 
из главных поводов для рубилова с пос-
ледующим летальным исходом является 
не несчастная любовь, не дележка наслед-
ства, а именно вот это — что кто-то при-
шел к кому-то в гости, а ему вместо браги 
подали сыворотку из кислого молока. Харч 
не тот был, короче.

Это важнейшее для человечества зна-
чение жратвы было описано основополож-
ником структурной антропологии Клодом 
Леви-Строссом в 1964-м в его знаменитой 
книге Le Cru et Le Cuit («Сырое и варе-
ное»), где, собственно, было показано, как 
логическое, категориальное и абстрактное 
мышление развивается у диких народов 
именно через создание и противопостав-
ление логических категорий, связанных 
прежде всего с такой базовой вещью, как 
пища. Оно — «сырое» или «вареное», «све-
жее» или «тухлое», «влажное» или «высох-
шее» и т. д.

Осытенели
В России поставили рискованный эксперимент 

с публичным уничтожением продуктов в стране, 

население которой все еще поклоняется культу еды
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Проблема заключается в том, 
что это распоряжение было отдано 
сытыми людьми.
Я сомневаюсь, что в Кремле кто-то давно 
голодал — разве что в лечебных целях «
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Д ля людей, существующих на базо-
вом продовольственном уровне, 
еда даже важнее секса, хотя бы по-

тому, что за еду можно получить секс. Это 
обстоятельство, собственно, древнее даже 
самого человечества. Обезьяна, которой 
хочется секса, приходит к подруге с ап-
петитным бананом, а еще лучше куском 
пойманного мяса, и получает желаемое.

Есть вполне серьезная антропологи-
ческая гипотеза, которая гласит, что, по-
скольку для того, чтобы подарить жратву, 
идти приходилось на задних лапах (в пе-
редних жратву несли), то вот эта привычка 
к презентации куска мяса перед сексом 
и научила человечество прямохождению.

И вот теперь всю эту жратву — нет, все 
эти горы жратвы, тонны жратвы: вожде-
ленную свинину, фрукты, яблоки и неиз-
вестный по вкусу широкому населению, 
но такой соблазнительный пармезан — 
давят тракторами и сжигают по телевизору 
в каких-то специальных инсинераторах, 
каждый из которых стоит небось столько, 
сколько тысяча бутылок водки!

Вы представляете себе чувства маринг 
или древних германцев по этому поводу? 
Вы представляете себе, что бы случилось 
с дружиной, пировавшей в Александровке, 
если бы они увидели по телевизору трак-
тор, утюжащий их римское пойло? Да 
они бы этот трактор взяли штурмом и из-
рубили бы на мелкие куски — и не посмот-
рели бы, что он из железа.

Это я все к тому, что, как это ни по-
кажется странным нашим правителям 
и оскорбительным нашей интеллигенции, 
но значительное количество простых рос-
сиян — те самые 85% «Крымнаш» — живут 
на очень простом пищевом уровне, неда-
леко ушедшем от героев исландских саг 
и новогвинейских маринг.

Это когда кадавр профессора Выбегалло 
наелся, у него появляются высокие ду-
ховные потребности — например, часы 
за 620 тысяч долларов. А когда кадавр 
голоден, его интересуют только свежие 
парные отруби.

П онятно, почему отдано распоряже-
ние уничтожать конфискованные 
санкционные продукты. Это рас-

поряжение явно было отдано потому, что 
Кремль, взбешенный тем, что вражеский 
пармезан, как крот, проник-таки за наши 
духовные скрепы, приказал сжигать его, 
как в Средневековье сжигали еретиков, 
и, собственно, это распоряжение как 
нельзя лучше иллюстрирует тотальную 
коррупцию системы, которая не способна 
исполнять даже прямые приказы, если 
на неисполнении можно своровать.

Проблема заключается в том, что 
это распоряжение было отдано сытыми 
людьми.

Я сомневаюсь, что в Кремле кто-то дав-
но голодал — разве что в лечебных целях. 
Я сомневаюсь, что кто-то в Кремле давно 
берег денежку, чтобы на праздник купить 
внучку фруктов, или хотя бы у магазина 
горестно соображал, что последних десяти 
мятых рублей не хватит на закуску.

Нет, разумеется, я не хочу недооце-
нивать магию телевизора. Возможно, что 
точно так же, как в примитивных племе-
нах, какой-то колдун объявляет тот или 
иной вид пищи табу, и племя, даже го-
лодая, не жрет; возможно, что и у наших 
телевизионных вудуистов хватит маны 
и кармы подавить голодный инстинкт 
народонаселения священной идеей 
необходимости принесения пармезана 
в жертву на алтарь духовных скреп.

Но все-таки — впервые со времени 
«Крымнаш» — над одобряющим населе-
нием поставлен очень рискованный пси-
хологический эксперимент. Ведь доселе 
большинство этих простых людей вообще 
были уверены, что продуктовые санкции 
наложены не Кремлем, а проклятым 
Западом, который ограничил в Россию 
поставки жратвы. А теперь они видят 
по телевизору, как эту жратву на их глазах 
закатывают в землю бульдозеры.

У меня есть серьезное подозрение, что 
сытые обитатели Кремля недооценили 
возможную реакцию существующего 
на базовом продовольственном уровне 
населения.

Юлия ЛАТЫНИНА, 
обозреватель «Новой»

(Мнение обозревателя может 
не совпадать с точкой зрения редакции)

Осытенели

Четверг, 6 августа

 10 тонн санкционного сыра без 
опознавательных знаков было уничтоже-
но под гусеницами бульдозера, месиво 
захоронили на полигоне бытовых отхо-
дов под Белгородом. Партия продукта 
была задержана в приграничном районе 
Белгородской области в конце июля.

 Более 4,5 тонны капусты, 
огурцов и помидоров, ввезенных 
на территорию России без сопроводи-
тельных документов, раздавили тракто-
ром на полигоне в Брянской области.

 Шесть тонн томатов и более 
55 тонн нектаринов и персиков пус-
тили под трактор на полигоне «Гусино» 
в Смоленской области. Вся продукция 
была ввезена, предположительно, 
из Греции. «Причина уничтожения тома-
тов, персиков и нектаринов — фальси-
фикация сопроводительных документов. 
Партия сопровождались фитосанитар-
ными сертификатами, якобы выданными 
в Турции. Но турецкая сторона не под-
твердила их подлинность», — объяснили 
приговор в Россельхознадзоре.

 Россельхознадзор направил 
на уничтожение 9 тонн польской 

моркови, обнаруженной в крупном 
оптово-продовольственном центре 
«Фуд Сити» в Новой Москве.

Пятница, 7 августа

 Специалисты Россельхознадзора 
уничтожили более 4,4 килограмма 
киви из Италии и более 20 кило-
граммов французских яблок 
после звонка местного жителя, ко-
торый сообщил о продаже санкци-
онных продуктов в сети магазинов 
в Нефтекамске.

 Сотрудники Россельхознадзора 
по Оренбургской области уничтожи-
ли 20 тонн латвийского сыра под 
брендом «Российский», который на-
правлялся из Казахстана в Московскую 
область.

 Партия польских яблок ве-
сом 650 килограммов уничтожена 
в Новосибирске на специализиро-
ванной площадке механизированным 
способом — яблоки раздавили буль-
дозером.

 П а р т и я  ф р у к т о в  в е с о м 
200 тонн уничтожается на неназван-
ном полигоне в Брянской области.

Сводки Россельхознадзора с продуктовых фронтов
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Радикально и необдуманно

Немецкие СМИ расценили акции по уничтожению 

еды как слабость государственной власти в России 

и вспомнили о блокаде Ленинграда и сомалийских 

экстремистах

Публичное уничтожение в России 
попавших под антизападные санкции 
импортных продуктов питания стало 
одной из главных новостей для 
европейских, в том числе и немецких, 
СМИ. Фото и видео казни сыра под 
гусеницами бульдозера появились 
в газетах и журналах, на экранах 
телевизоров, заполнили интернет-
сайты.

Д анная акция, по мнению многих 
комментаторов, свидетельс-
твует о слабости государства, 

которое не способно цивилизованным 
способом решить проблему ввоза за-
прещенных товаров.

Так, считает Spiegel, российское 
решение можно поставить в один ряд 
с действиями сомалийских экстремис-
тов, сжигавших заграничные продукты 
питания.

Кроме того, полагает немецкое 
издание, Кремль, избалованный про-
пагандистскими успехами и высоким 
рейтингом, в этом случае явно про-
считался. В российском обществе тут 
же возник спонтанный протест, в ин-
тернете начался сбор подписей за то, 
чтобы отдать продукты остро нуждаю-
щимся, в детские дома и больницы, в 
дома престарелых.

В России часть населения не одоб-
рила решение властей, заметили и в 
газете Die Welt. Причина: память о 
тяжелых и голодных временах россий-
ской истории — прежде всего блокада 
Ленинграда и дефицит позднего совет-
ского периода и 90-х годов. Да и сейчас, 
подчеркивает Die Welt, нищета остается 

актуальной российской проблемой: за 
чертой бедности живут более 23 милли-
онов человек, месячный доход которых 
не превышает 140 евро.

Первый канал немецкого телеви-
дения обратил внимание на то, что 
российские чиновники демонстри-
руют небывалое служебное рвение, 
изобретая различные способы быс-
трого и эффективного уничтожения 
санкционных мяса, сыров и колбас, 
овощей и фруктов. Предлагают в том 
числе докупить мобильные крема-
тории, которые уже расставлены на 
некоторых российских погранпос-
тах, по цене примерно 90 тысяч евро 
за штуку.

Авторы Frankfurter Allgemeine Zeitung 
(FAZ) сомневаются, что радикальные 
меры российских властей помогут сель-
скому хозяйству страны в скором вре-
мени решить свои продовольственные 
проблемы. Этого не удалось сделать за 
весь период с 1991 года, пишет газета, 
а сейчас ситуацию осложняет затяжной 
экономический кризис. 

Горы горящих продуктов питания, 
замечает Neue Zurcher Zeitung, вряд ли 
добавят политических очков Кремлю. 
Тем не менее российская пропагандист-
ская машина хорошо знает свое дело — 
до сих пор большинство населения в 
России убеждено в том, что запрет на 
продуктовый импорт является частью 
антироссийских санкций из-за украин-
ского кризиса».

Подготовил Александр ЧУРСИН— 
специально для «Новой» 
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главная тема: война санкций

Импортный сыр на свалке БелгородаИмпортный сыр на свалке Белгорода
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Т 
елевизионные картинки отча-
янных протестов европейских 
фермеров против падения цен 
на их продукцию, в частности 
из-за российского продукто-
вого эмбарго, — это правда. 

Фермеры настроены решительно, не ле-
зут в карман за словом в адрес своих пра-
вительств и на самом деле требуют снять 
с России санкции, которые повлекли 
за собой ее «контрсанкции».

Британские скотоводы, выгнавшие 
коров на морские пляжи, чтобы при-
влечь внимание к разорительно низким 
закупочным ценам на молоко, — это 
тоже правда. Как и бельгийские фер-
меры, которые жгут автопокрышки 
и блокируют тракторами автострады, 
чтобы заявить о своих проблемах бес-
печному обывателю, а их французские 
собратья выставляют блокпосты на гра-
ницах с Испанией и Германией, чтобы 
остановить фуры с импортным сыром 
от конкурентов.

Правда и данные Федерации сельхоз-
производителей Германии об упущен-
ной выгоде из-за российского эмбарго. 
Немецкий сельскохозяйственный экс-
порт сократился за год с 1,8 миллиарда 
евро до 900 миллионов. Упущенная вы-
года хозяйств, работавших на прибыль-
ный (хотя и рискованный) российский 
рынок, составила 600 миллионов евро, 
а с учетом косвенных потерь может до-
стигнуть миллиарда. Россия в 2013 году 
была одним из трех основных направле-
ний экспорта продовольственных това-
ров из Германии, куда немцы продавали 
фрукты и овощи, мясо и сыр.

Ну прямо еще чуть-чуть — и револю-
ция. Хотя есть еще и европейские потре-
бители, которых, наоборот, только радуют 
подешевевшие продукты в магазинах — 
в частности, сыры…

Но это не вся правда. А говорить толь-
ко половину правды — уже ложь. Надо 
признать, что этим грешат все пропаган-
дисты, но мало кто сравнится с нашими.

В годовщину объявления Москвой от-
ветных мер по продовольствию Брюссель 
опубликовал данные о состоянии сель-
скохозяйственной отрасли ЕС и дина-
мике продуктового экспорта. Из этой 
статистики следует, во-первых, что рос-
сийский запрет на европейские продук-
ты больнее всего ударил по молочному 
сектору, включая сыры, и в значительной 
мере по плодоовощному.

Во-вторых, он стал лишь одной из при-
чин нынешних проблем протестующих 
фермеров, и от эмбарго сильно постра-
дали лишь те производители, которые 
делали ставку на российский рынок.

В-третьих, сельскохозяйственная от-
расль ЕС оказалась достаточно стойкой 
перед испытаниями. Экспортеры в боль-
шинстве регионов союза, пострадавших 
от российского эмбарго (их особенно 
много в Германии, Финляндии, Польше, 
странах Балтии), нашли альтернативные 
рынки как внутри ЕС, так и вне его.

Евросоюз в минувшем году сохранил 
свои позиции крупнейшего в мире экс-
портера продовольствия и продуктов пи-
тания. Эта статья заняла 7% в его общем 
экспорте, дав чистую прибыль в 18 мил-
лиардов евро.

На Россию в 2013 году приходилось 
10 процентов аграрно-продовольствен-
ного экспорта ЕС, а на охваченные за-

претом продукты — всего до 4 процентов. 
Ощутимо, но не критично.

С августа 2014 года по май 2015-го 
экспорт продовольствия и продуктов 
питания из ЕС в Россию, согласно 
опубликованным данным, сократился 
с 8,6 миллиарда евро до 5 миллиардов, 
то есть на 42% по сравнению с таким же 
предыдущим периодом. На это повли-
яло не только российское продуктовое 
эмбарго, но и другие, не зависящие 
от него причины, в частности, падение 
курса рубля на фоне удешевления нефти. 
Европейские продукты стали дороже для 
российских потребителей.

Стоит напомнить, что до этого аграр-
ный экспорт из ЕС в Россию стремитель-
но рос (с 2004 по 2013 год он утроился). 
Эмбарго жестко оборвало этот тренд, 
больно ударив по производителям, пове-
рившим в перспективность российского 
рынка. Но за тот же период (с августа 

2014 года по май 2015-го.) общий продо-
вольственный экспорт из стран ЕС за его 
пределы в стоимостном выражении вырос 
на 4,8%, а в марте этого года отмечен аб-
солютный рекорд в 12 миллиардов евро 
за месяц. Основной рост достигнут за счет 
увеличения экспорта в США и Китай.

Согласно таблице, экспорт пищевых 
товаров из ЕС в Китай увеличился за эти 
месяцы на 30%, в Южную Корею — поч-
ти на 31%, в Турцию — на 27%… Более 
широкая картина говорит о диверси-
фикации продовольственного экспорта 
ЕС. Печальный опыт с Россией заставил 
расширить географию и уменьшить зави-
симость от отдельных рынков.

Брюссель, на который давят не только 
протесты фермеров, но и агропромышлен-
ное лобби ряда стран — членов ЕС, сильнее 
других пострадавших от российского эм-
барго, твердо стоит на политическом ре-
шении о «секторальных» санкциях против 
российской экономики в связи с аннек-
сией Крыма и дестабилизацией Украины. 
Но не умаляет серьезности проблем, вы-
званных российским запретом на европей-
ские продукты, и принимает меры.

В пятницу на брифинге европейский 
комиссар по сельскому хозяйству и разви-
тию сельских районов Фил Хоган объявил 
о продлении еще на год чрезвычайных мер 
помощи пострадавшим фермерам. Это 
решение принято после решения россий-
ского правительства еще на 12 месяцев 
продлить продуктовое эмбарго.

Компенсационные выплаты поло-
жены финским производителям молока, 
польским садоводам, фермерам других 
стран, зависимых от экспорта в Россию. 
Больше всего — молочным хозяйствам.

Среди мер поддержки — государс-
твенные закупки и помощь в хранении 
на частных складах сливочного масла 
и порошкового молока. Предусмотрено 
бесплатное распределение фруктов и ово-
щей среди гуманитарных организаций…

Понятно, в бюджете ЕС нет таких 
денег, которые могли бы полностью 
компенсировать потери. Да и не это цель 
поддержки. Она поможет производителям 
выжить, но в то же время стимулирует 
к поиску новых рынков сбыта.

Еврокомиссия вела переговоры с тре-
тьими странам, чтобы снять неоправдан-
ные барьеры типа тарифных и фитосани-
тарных. Например, бельгийским грушам 
и польским яблокам, которые экспорти-
ровались в основном в Россию, широко 
открылся канадский рынок. Китай со-
гласился снять ограничения на импорт 
мороженой говядины из Венгрии, Япония 
смягчила чересчур жесткие ветеринарные 
требования к мясу. Соглашение о сво-
бодной торговле с Вьетнамом, догово-
ренность о котором достигнута на днях, 
снимет препятствия на пути европейских 
продуктов в эту страну.

Вряд ли, найдя новые маршруты, эти 
продукты вернутся в Россию.

Еврокомиссия еще в прошлом году 
выделила 130 миллионов евро на продви-
жение европейских продуктов на рынки 
третьих стран в ближайшие три года. 
Учитывая российское эмбарго, она 
позволила перебрасывать средства, 
предусмотренные для маркетинговых 
акций в России, на программы в других 
странах.

Недостаточно производить качес-
твенные товары, считают в Брюсселе, 
нужно активно продвигать их на расши-
рившихся благодаря глобализации ми-
ровых рынках. Не во всех странах знают 
европейскую продукцию. Главная ставка 
делается на продвижение качественных 
и уникальных европейских продуктов: 
экологически чистых или традиционных, 
защищенных торговых марок по геогра-
фическому происхождению, рецептуре 
и технологии. Ведь шампанское может 
быть только из Шампани, иберрийский 
хамон делают только в Испании, а пар-
мезан — в Италии…

Брюссель

Как Россия 
наказала 
Европу
Экспорт продуктов питания из ЕС 

вырос и расширил географию, 

а цены на прилавках упали

Александр 
МИНЕЕВ
соб. корр. 
«Новой»

Объем сельскохозяйственного экспорта ЕС в августе 2014 — мае 2015 годов 
(в сравнении с аналогичным предыдущим периодом)

Август 2013-го — май 2014-го Август 2014-го — май 2015-го Изменение
В миллионах евро В миллионах евро В процентах

США 12 982 14 942 + 1 960 +15.1%
Китай 5 728 7 445 + 1 717 +30.0%
Швейцария 5 994 6 207 + 213 +3.6%
Россия 9 388 5 376 - 4 012 -42.7%
Япония 4 394 4 287 - 107 -2.4%
Гонгконг 3 419 4 269 + 849 +24.8%
Саудовская Аравия 3 367 3 572 + 206 +6.1%
Норвегия 3 334 3 389 + 55 +1.6%
Турция 2 219 2 821 + 602 +27.1%
Канада 2 620 2 707 + 87 +3.3%
ОАЭ 2 117 2 363 + 245 +11.6%
Австралия 1 948 2 164 + 216 +11.1%
Южная Корея 1 601 2 094 + 493 +30.8%
Египет 1 674 2 037 + 363 +21.7%
Бразилия 1 299 1 379 + 80 +6.2%
Украина 1 754 1 241 - 514 -29.3%
Другие страны 29 681 32 129 + 2 448 +8.2%

Ценник в супермаркете Ценник в супермаркете 
зафиксировал, зафиксировал, 

что сыр в Европе что сыр в Европе 
подешевел на третьподешевел на треть

главная тема: война санкций
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Вадим ВЕТЕРКОВ*

Â 
начале нынешнего года один из лидеров 
московского ресторанного бизнеса открыл 
в центре города заведение азиатской кухни 
премиум-класса. Событие вроде как не из 
экстраординарных — в большинстве его 
ресторанов счет за обед стартует от отмет-
ки в четыре тысячи рублей. Интересно, 
однако, что незадолго до этого на этом 
же самом месте находился ресторан рос-

сийской фермерской кухни, принадлежащий тем же 
владельцам, но с чуть меньшим средним чеком. В 
условиях риторики импортозамещения, продуктовых 
антисанкций, падения доходов граждан (и уж тем более 
сырных пожаров этого августа) действия рестораторов 
казались нелогичными. Но только до того момента, как 
несколько месяцев спустя они же не открыли дешевую 
бургерную «для народа» совместно с отечественным 
производителем мяса. Итогом становится узнаваемая 
картина: в кризис умирает средний сегмент потребле-
ния, выживают крайности. Например, бургеры за 200 
рублей и порция суши за 100 евро.

Подобных примеров размывания инфраструктуры для 
среднего класса и в Москве, и в других крупных городах 
страны уже довольно много. Обвал курса рубля привел 
к сокращению потребительской способности у тех, кто 

ориентировался на импортный товар, это довольно три-
виальный вывод. Но под «товаром» тут следует понимать 
не только потребительские товары вроде кроссовок и те-
лефонов, но и культурные артефакты, символы и модели 
поведения. Стилизовать себя «под русского европейца» 
стало чрезвычайно накладно, причем как в сугубо мате-
риальном плане, так и в социальном. Такой россиянин, 
отдыхающий не в Крыму и скучно рассуждающий на 
публике о долгосрочных экономических проблемах, с 
каждым днем все больше напоминает компетентным ор-
ганам и соседям шпиона. Свойственный ему прежде образ 
жизни уже сейчас может позволить себе только довольно 
богатый человек. Конечно, процесс этот медленный, и 
речь пока еще не идет вновь о зияющей дыре между вер-
хушкой общества и абсолютно нищим народом, равно 
как и о возвращении советской номенклатурной модели 
распределения и потребления. Но раны в общественной 
ткани заживают еще дольше, чем образуются.

Во многом случившемся вина самого, как модно было 
называть его в шутку несколько лет назад, класса-гегемо-
на. На протяжении последних лет инфраструктура рос-
сийского среднего класса была не национальной, а скорее 
«русифицированной». Философия, научно-популярная 
и художественная литература, бытовые товары, аксес-

суары и одежда — решительно все было вторичным или 
дополняющим по отношению к остальному миру. Россия 
производила патриотические чехлы для телефонов, а вот 
с самими телефонами как-то не задалось. Тучные годы, 
стабильность нефтяных сверхдоходов, полное отсутствие 
стратегического видения ситуации развратили российс-
кий средний класс. Российский предпринимательский 
сектор напрочь отказывался отходить от комфортной 
модели ренты, служащим нравилось заигрывать с попу-
листской риторикой пропаганды. Поэтому при валют-
ном и политическом обвале все они остались ни с чем. 
В свою очередь, ни элита, ни основная масса населения 
страны именно по этой же причине не испытывают к 
классу-потребителю жалости. Для первой категории он 
не представляет интереса как политическая сила в силу 
своего конформизма и аморфности, а вторую раздражает 
тем, что ничего не производит, а только жрет. Разговоры о 
«когнитивной функции» или «креативном потенциале для 
растущей экономики» кажутся уже неубедительными. Но 
у среднего класса существует и еще одно назначение.

Исчезновение среднего класса не уникальное для 
России явление, в тех же США разговоры о его сокра-
щении идут не первый год. Необычны обстоятельства и 
последствия. Если на Западе и Востоке средний класс, 
пусть и сокращаясь, оставляет после себя связанное 
воедино оставленными им ценностными моделями об-
щество, то российский средний класс, отказываясь от 
своего существования, не оставляет ничего. Владельцем 
монополии на европейские ценности  — не только эко-
номические, но и либеральные — вновь оказывается 
элита, наш исторический «единственный европеец», 
стонущий ныне от «национализации» привычного об-
раза жизни. Российский средний класс, в свою очередь, 
будет вынужден переизобретать свои политические и 
потребительские предпочтения или исчезнет.

Ñ 
емь лет назад Россия провела первую про-
бу сил на постсоветском пространстве, 
вмешавшись в вооруженный конфликт в 
Южной Осетии. Официальная россий-
ская версия тех событий называла их 
«принуждением к миру» и предполагала, 
что действия российских военных были 
вынужденным ответом на внезапный об-
стрел Цхинвала грузинской артиллерией. 

Российское общество тогда с готовностью приняло 
эту версию, и даже нынешние записные демок-
раты насмехались в тот момент над президентом 
Грузии Саакашвили. Международное расследо-
вание конфликта под эгидой ЕС отчасти признало 
правоту российской стороны, однако также подчер-

кнуло наличие обоюдных провокаций и несоразмерность ответных действий 
Вооруженных сил России, перешедших границу с Грузией и выдвинувшихся к 
Гори. Из нынешней перспективы, после Крыма и Донбасса, история августов-

ской войны 2008 года выглядит гораздо менее очевидной. В России за пос-
ледние месяцы нашлось немало тех, кто задумался о том, что Саакашвили, 
возможно, вовсе не был опереточным злодеем, а сюжет про защиту братско-
го южноосетинского народа от грузинской агрессии имеет двойное дно.

Как бы то ни было, та война завершилась стремительно — разгромом 
грузинских сил. Россия вернулась в большую игру, ведомая главнокоман-
дующим, президентом Медведевым, в авангарде войска которого сто-
ял батальон Сулима Ямадаева «Восток», ныне покойного Героя России. 
Новые нефтяные мускулы российской армии тогда заявили о себе в 
первый раз, и можно было предположить, что не в последний. За семь лет 
идея защиты Русского мира за пределами границ РФ серьезно подрос-
ла вместе с методами и масштабами ведения современной «гибридной 
войны». Теперь в глазах всего мира Россия — опасный сосед, готовый в 
любой момент сконцентрировать на границах армейскую группировку, 
называя это «внезапным учением». От подобных учений застрахованы, по 
понятным причинам, Китай и Аляска.

В 2008 году ключевую роль в нормализации ситуации и завершения кон-
фликта без долгосрочных международных последствий для его участников 
сыграл «друг Путина» Николя Саркози — тогдашний президент Франции, 
находящийся к тому же в должности руководителя государства — предсе-
дателя Совета ЕС. Уже 12 августа, на четвертый день конфликта, он совмес-
тно с Медведевым выступил с планом мирного урегулирования. Результаты 
тех действий Саркози противоречивы. С одной стороны, возможно, именно 
благодаря его оперативному посредничеству был сорван план более масш-
табной российской авантюры в Грузии, который якобы имелся у российско-
го Генштаба, — реального марша на Тбилиси не случилось, все закончилось 
на странных передвижениях российской бронетехники. С другой — фигура 
Саркози оказалась ключевой для нормализации ситуации в глазах мирово-
го сообщества. Когда «План Медведева—Саркози» был подписан, все сде-
лали вывод, что инцидент в целом исчерпан и ничего экстраординарного не 
произошло — просто на границе РФ произошел вооруженный конфликт с 
участием российской армии.

Тем самым де-факто было легитимировано право России использовать 
военную силу на бывших имперских территориях, в «свои традиционных 
сферах влияния». Этот опыт, безусловно, учитывался в феврале-марте 
2014 года, когда обсуждался вопрос о присоединении Крыма. В 2008 году 
российские власти поняли, что Запад не будет идти на прямой конфликт с 
Россией из-за попыток «ирреденты» отдельных территорий бывших совет-
ских республик. При этом они серьезно недооценили потенциал западных 
инструментов экономического давления. Так с конфликта в Южной Осетии 
началось превращение России в новый Иран — большую страну, стремя-
щуюся к изоляции от мира и живущую под экономическими санкциями.

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела политики и экономики

Еще одни похороны среднего класса

ìíåíèÿ 
«Пятидневная война» сегодня

пи
сь

м
о 

из
 р

ед
ак

ци
и

Как кризис вымывает из России 
потребление, не оставляя ничего 
взамен
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*Автор — публицист
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Последний «раскол»

Михаил КОМИН*

Í 
а днях стало известно, что 
и в Костроме — последнем 
регионе, где оппозицион-
ной партии «ПАРНАС» еще 
не отказали в регистрации 
на выборах в местную ле-
гислатуру, — избирком на-
считал необходимое число 
«неподходящих» подписей. 

Это значит, что и здесь с высокой долей 
вероятности «демократической коалиции» 
побороться за кресла депутатов не дадут.

Вряд ли у кого-то остается иллюзия, 
что оппозиция смогла бы реально влиять 
на политику в этом регионе. Не только 
потому, что мест в региональном парла-
менте, за которые она могла бы побо-
роться, не хватило бы для блокирования 
любых решений, спущенных из адми-
нистрации губернатора, но и потому, что 
сами эти места оппозиции нужны скорее 
как плацдарм для подготовки кампании 
в Думу. Конечно, эта цель очевидна и для 
Кремля, и именно поэтому, несмотря на 
все заверения администрации президен-
та о «честной игре», ее-то мы и не видим. 
Чего боится система сейчас, когда опросы 
фиксируют рейтинг ее поддержки в 86—
89%? Попробуем ответить на этот вопрос 
с позиций классической политологии.

Современный немецкий политолог, 
специалист в области партийных систем 
Мартин Лепсиус указывает, что значи-
тельное влияние на результаты выборов 
в странах, которые недавно претерпели 
демократизацию, оказывает их сегменти-
рованная политическая культура. В усло-
виях молодой демократии важной задачей 
для любой партии становится наличие 
у нее мощного символического основа-
ния: избиратели на интуитивном уровне 
должны понимать, за что они конкретно 
голосуют, когда ставят галочку в бюллете-
не напротив той или иной политической 
силы. При этом количество этих привле-
кательных символов в каждой отдельной 
стране ограниченно и соответствует 
т.н. «расколам» (cleavage) в обществе. 
Например, речь может идти о повышении 
соцгарантий или уменьшении налоговой 
нагрузки на бизнес, о том, «как было 
раньше», или за «светлое демократичес-
кое будущее» и т.д. Избиратель голосует 
за эту отличительную черту партии, а 
партии стремятся максимально дистан-
цироваться друг от друга и постоянно 
объяснять электорату, что выступают за 
что-то одно. Их программа и позиция 
по остальным вопросам играют намного 
меньшую роль.

Так, после 1990-х гг. молодая Россия 
получила КПРФ, символизирующую 
«наше светлое прошлое», ЛДПР — сим-
вол агрессии против мирового заговора, 
прежде всего в лице Запада, а затем и 
«Справедливую Россию» — как проект, 
формально ориентированный на создание 
более социально ориентированного госу-
дарства. Партия власти при этом вовсю 
играла на самом популярном образе — 
стабильности, ключевом отличии «лихих 
90-х» от «тучных нулевых». Другим поли-
тическим силам либо не позволили играть 
на иных символах, либо эти символы ока-
зались невостребованными обществом.

Однако уже к 2010 г. несостоятельность, 
архаичность такой системы символов стала 
очевидной, и один из явных маркеров это-
го процесса — протесты на Болотной. Но 
кардинально все поменял именно Крым. 
Когда в едином патриотическом порыве 
любви к действиям президента слились 
все думские партии, смысл отстаиваемых 
ими различных символов перестал играть 
какую-либо роль. В соревновании, кто 
больше сможет придумать законов, чтобы 
насолить США и Европе и поддержать 
наши «духовные скрепы», в итоге проиг-
рали все, кроме партии власти. Кто теперь 
демонстрирует come back to USSR? — тот, 
кто поднял Россию с колен и не прогнул-
ся перед Западом. Кто весь мир заставил 
бояться («уважать») Русь-матушку? — тот, 
кто гремит ядерным оружием и отвечает 
контреанкциями. Кто заботится о про-
стом народе? — тот, кто грудью защищает 
строки бюджета на социалку, несмотря на 
экономический кризис.

Последствия можно было увидеть уже 
на последних выборах в Мосгордуму, где, 
несмотря на все старания «системной оп-
позиции», она получили на всех 6 мест из 
45. Условная КПРФ или «Справедливая 
Россия» потеряла не только протестный 
электорат, который на прошлых выборах 
голосовал «за любую другую партию, кро-
ме «Единой России», но и утратила часть 
своего ядерного электората.

Тот же Лепсиус и отечественный по-
литолог Сергей Поцелуев соглашаются в 
том, что в режиме турбулентности и эко-
номического кризиса количество «раско-
лов», важных для общества, сокращается 
фактически до одного — вы либо за су-
ществующую систему, либо против нее. А 
значит, на любых следующих выборах каж-
дый протестный голос будет отдан за тех, 
кто наиболее ярко символизирует другую 
грань — за тех, кто постоянно оказывается 
под уголовным преследованием за свои 
политические взгляды, или кто не боится 
обличать бесконечные подмосковные да-
чи-дворцы и зарубежные активы.

Что это значит для выборов в реги-
ональные парламенты? Что условный 
ПАРНАС, будучи допущенным до выбо-
ров, может значительно потеснить здесь 
все думские партии, больше не позволяя 
властям использовать технологию «раз-
деляй и властвуй». Что это значит для 
грядущих выборов в Госдуму? Что режи-
му придется либо еще жестче закручивать 
гайки, повышая при этом риски повто-
рения Болотной, либо запускать свежие 
политические проекты, которые пойдут на 
выборы помимо «Единой России». Здесь 
пригодятся и визуально более близкий к 
«простым людям» ОНФ, и совсем недавно 
еще полумаргинальная «Родина», способ-
ная поймать голоса заряженных агрессив-
ным патриотизмом избирателей.

& êîììåíòàðèè

Í 
аписанная вашим покорным слугой почти 30 лет назад 
диссертация, посвященная социальной мифологии, 
плавно перетекла в интерес к социальной конспироло-
гии, которая, в свою очередь, заставила с головой уйти 
сначала в коллективную психологию, а затем в банальную 
психиатрию. Эволюция объясняется объективной дан-
ностью: люди, испытывающие серьезную озабоченность 
иллюминатами, масонами, ротшильдами, бильдельберг-
скими клубами, трилатеральными комиссиями, законами 

о патриотизме, равно как и деятельностью КГБ, ФСБ, СОРМ, поста-
новлением № 743, а теперь вот еще и Windows 10, просто обязаны 
нанести визит хорошему психоаналитику. Потому что нет большей 
деформации реальности, чем конспирологические взгляды и оценки 
этой реальности! Продемонстрирую на свежем примере.

В конце июля компания Microsoft порадовала планету выходом но-
вой операционной системы Windows 10. Событие это явилось лучом 
света в темном царстве после почти 10-летнего эксперимента с пер-
ректальным удалением гланд, которым ребята из Редмонда травми-
ровали многомиллион-
ную армию подопытных 
кроликов в трех подряд 
инкарнациях своей 
ОС — Windows 7, 8 и 8.1.

Взять бы просто да 
порадоваться. Однако по 
Рунету уже вторую неде-
лю льются невыносимые 
стоны интеллигенции 
по поводу «вопиюще-
го нарушения безопасности пользователей» и «конфиденциальности 
личной информации» в только что вышедшей ОС. Квинтэссенция пре-
тензий выглядит следующим образом (цитата из популярного текста в 
Facebook): «Юзеру говорят прямо открытым текстом «мы скопируем к 
себе все твои пароли, все твои документы, будем копаться в твоих е-
мейлах», а пользователь… кликает на кнопку «Принять»! 67 миллионов 
установок во всем мире, и это только начало!»

Сразу необходимо отметить, что в техническом отношении в новой 
версии Windows нет ничего нового по части ущемления безопасности 
и конфиденциальности — ровно такие же «ужасы» присутствовали и 
в Windows 7, и в Windows 8, и в Mac OS X и т.д. Дыр же по утечке дан-
ных в бесхозных и якобы независимых *nix-подобных ОС (вроде Linux) 
хороший специалист по киберразведке накопает даже больше, чем в 
коммерческих системах.

Это уж не говоря о том, что пользовательское соглашение 
Microsoft смотрится детской шалостью на фоне нашей отечествен-
ной СОРМ-2 или постановления правительства РФ от 31 июля 2014 
г. № 743, обязавшего «соцсети и другие популярные сайты в России 
установить оборудование и программное обеспечение, с помощью 
которого спецслужбы смогут в автоматическом режиме получать ин-
формацию о действиях пользователей этих сайтов».

Все эти технические подробности сознательно оставляю за рам-
ками дискуссии, потому что феномен конспирологических фобий к 
технологиям отношения не имеет в принципе. Хотя бы потому, что 
обывательское сознание (а именно оно только и становится жер-
твой конспирологии) находится изначально по ту сторону адек-
ватного понимания IT, как, впрочем, и любых других технологий. 
Конспирология — особая «наука страха», подпитываемая бытовым 
мышлением, городскими легендами, травмами детства, но никак не 
научными познаниями.

Конспиролог подсознательно экстраполирует глобальные явления 
на частную судьбу и, как следствие, отождествляет политику облачно-
го хранения данных Microsoft с непосредственной угрозой личной его, 
пользователя Windows, безопасности.

Хотя, чтобы заинтересовать хоть кого-то в этом мире, кроме чле-
нов собственной семьи, нужно совершить некий из ряда вон выходя-
щий поступок. Только так можно подняться над частным, единичным, 
анонимным существованием. Если вы этот поступок совершаете и, к 
примеру, «заслуживаете» внимание родной репрессивной власти (или 
мирового масонского правительства), то вас «вычислят» гарантиро-
ванно что на Линуксе, что на Windows 10. Рискну предположить, что 
подобный шаг человек должен совершать осознанно, отдавая себе 
отчет о возможных неприятных последствиях.

Или такой вариант не нравится? Не готовы к открытому противо-
стоянию? Что же, не проблема: не совершайте подобных из ряда вон 
выходящих поступков и пользуйтесь Windows 10 в свое удовольствие. 
Без всякой конспирологии.

в фокусе

Конспирологи 
и Windows 10

*Автор — политолог

режиму придется 

запускать свежие 

политические 

проекты
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вид сбоку

Сергей ГОЛУБИЦКИЙ*

Крымский консенсус ударил по думским партиям 
и открывает дорогу оппозиции

конспирология — 

особая наука 

страха
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*Автор — журналист
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политический рынок/субъекты

В столице Русской весны исполнительная 

и законодательная власть разделились 

на уровне идеологии и лидеров

В Севастополе жара: 
столкнулись лбами два предста-
вителя «Единой России». Два 
героя Русской весны. Два миро-
воззрения: военный и бизнесмен-
ученый, губернатор и председа-
тель Законодательного собрания. 
Корреспондент «Новой» встре-
тилась с участниками «игры 
престолов», чтобы разобраться, 
почему две ветви власти не ужи-
ваются в одном городе-регионе.

День, когда Алексей Чалый, избран-
ный на митинге 23 февраля 2014 года 
«народным мэром», отказался от кресла 
губернатора, стал роковым для города-ре-
гиона. Тогда же он, известный бизнесмен 
и спонсор ряда патриотических проек-
тов, предложил вместо себя кандидатуру 
вице-адмирала, экс-замкомандующего 
Черноморским флотом Сергея Меняйло. 
Но уже спустя несколько месяцев пожалел 
о своем решении.

В конце лета 2014 года Чалый обви-
нил команду Меняйло в «чванливости 
и некомпетентности» и объявил о собс-
твенном желании баллотироваться 
в Заксобрание. Эти выборы ему удалось 
выиграть и привести с собой к власти 
депутатов-единомышленников. Но бой 
«стенка на стенку» только начал наби-
рать обороты.

Сегодня кроме «чванливости и неком-
петентности» Чалый ставит в вину своим 
оппонентам «вороватость». Те сотруд-
ники правительства, которых Меняйло 
привез из Новороссийска, ушли (на часть 
из них уже возбуждены уголовные дела). 
Но на их место пришла новая команда, 
которая также не отвечает требованиям 
Заксобрания и рассыпается на глазах 
(один из замов, отправленных в отставку, 
был членом команды Чалого).

Недавно депутаты выразили недоверие 
Алексею Еремееву, первому заместителю 
губернатора, отвечающему за «кошелек» 
Севастополя (продвигает, по мнению 
Чалого, программы экономического 
развития, не имеющие никаких реальных 
оснований, лоббирует принятие антикон-
ституционного закона о национализации; 
ведет теневое управление правительс-
твом). Но губернатор проигнорировал 
мнение Заксобрания.

Ходят упорные слухи, что Меняйло 
фигура не самостоятельная: за его спи-
ной стоит полпред президента Олег 
Белавенцев.

«Я никогда в жизни 
никому не отказывал»

Губернатору Севастополя я звоню на-
прямую, в обход пресс-службы. С москов-
ского номера. 54-летний Сергей Меняйло 
не берет трубку, но через пару секунд 
неожиданно перезванивает. «Я на сессии 
Заксобрания», — вполголоса говорит 
вице-адмирал и скидывает номер пресс-
секретаря, чтобы договориться об ин-
тервью.

Наутро следующего дня меня пригла-
шают в здание правительства. В приемной 

губернатора Севастополя многолюдно, 
но тихо. В очереди стоят мужчины в де-
ловых костюмах, на секретарском столи-
ке покоится синяя шкатулка из бархата 
с надписью: «Пожалуйста, оставьте мо-
бильный телефон здесь и выключите его». 
Даже пресс-секретарь губернатора, пре-
жде чем войти в кабинет шефа, опускает 
свой мобильник в синюю шкатулку.

Кабинет губернатора сияет от меда-
лей и статуэток Георгия Победоносца, 
расставленных на полках. Из советского 
коридора, с пастельно-голубыми стенами 
и скрипучим полом, ты попадаешь в царс-
тво дорогого дерева и кожи. Над крес-
лом губернатора висит портрет Путина: 
президент исподлобья смотрит прямо 
на собеседника Меняйло. Из-за плеча 
хозяина кабинета отливает золотом икона 
Николая Чудотворца. На крыше шкафа 
сидит одинокое чучело орла.

— Как так получилось что вы стали гу-
бернатором? — спрашиваю я.

— Честно? Не знаю… Я вообще-то 
в жизни никуда не стремился, просто ра-
ботал. Меня нельзя назвать карьеристом: 
я окончил училище, служил, выполнял 
свой воинский долг. Мне говорили, куда 
идти, и я шел. Есть хорошая песня совет-
ских времен «Делай свое дело, и слава 
тебя найдет».

Меняйло приглашает меня за большой 
овальный стол для переговоров. Прямо 
перед губернатором педантично разло-
жены по стопочкам документы. Рядом — 
пепельница цвета золота с изображением 
якоря и бутылка боржоми.

Наш разговор постоянно прерывают 
звонки. Губернатор отвечает то по стаци-
онарному, то по мобильному телефону. 
В лучших традициях «ручного управле-
ния».

— Я вообще не севастополец, — гово-
рит глава региона. — С этим городом меня 
в разные периоды связывала служба.

Всю свою жизнь вице-адмирал 
Меняйло кочевал с места на место, слу-
жил на флоте (в том числе, согласно офи-
циальной биографии, «принимал самое 
активное участие в операции Российских 
вооруженных сил по принуждению 
Грузии к миру») и даже однажды избрался 
депутатом — в 1990 году в Мурманской 
области.

— Во время Русской весны мне пред-
ложили поработать в Крыму, возглавить 
госпредприятие «Крымские морские пор-
ты», поскольку я эту тему знаю хорошо. 
Я согласился помочь тем людям, с кото-
рыми меня связывала судьба. С Сергеем 
Аксеновым (губернатор Крыма. — Д. Х.) 
я знаком с 2009 года, с полпредом прези-
дента Белавенцевым мы познакомились 
здесь, во время событий. Он тоже вице-
адмирал. Друзья позвали меня, сказали: 
пойдешь на передовой рубеж. И я со-
гласился. Вообще, я никогда не отказы-
вался от тех предложений, которые мне 
делали… В 1995 году, когда родина в лице 
министра обороны предложила мне пос-
лужить на Кавказе, я тоже согласился. 
Многие отказывались, а я — нет. И не жа-
лею об этом. Там было два варианта: либо 
сломаться, либо выполнить поставленную 
задачу. Я справился.

Губернатор пьет крепкий эспрессо и ку-
рит одну сигарету за другой. Он разговари-

вает тихо, но довольно нервно и эмоцио-
нально. Как море: до или после бури.

— В 2010 году вы баллотировались 
на пост главы Республики Северная Осетия-
Алания…

— Хм… А у нас любой желающий 
может принять участие в выборах главы 
республики? На этот пост меня выдви-
нул политсовет партии «Единая Россия» 
как одного из трех кандидатов. Я никогда 
в жизни никому не отказывал, вот и согла-
сился. В кадровый резерв партии я тоже 
не изъявлял желания попасть.

«Я взрослый мальчик»
На улице раздаются крики, Меняйло 

вскакивает со стула и подходит к окну. 
Он медленно закуривают «Парламент» 
и не отрывает пристального взгляда 
от происходящего за стеклом. «Это ка-
кое-то очередное шествие… Молодежь, 
флаги, — размышляет вслух губернатор. 
И через полминуты добавляет: «Боевое 
братство»1. Нормально, пускай идут».

— Как вы относитесь к предложению 
Заксобрания ввести прямые выборы гу-
бернаторов?

— Я сторонник жесткой вертикали 
власти. Пока ее не будет, порядка нам 
не видать.

— А вы пойдете на выборы, если закон 
все-таки будет принят?

— Давайте доживем до этого. Мне 54 
года — и у меня одна задача: оправдать 
доверие президента.

Губернатор старается не выносить сор 
из избы. Это неудивительно, на пред-

1 «Боевое братство» — общероссийская 
общественная организация ветеранов, воз-
главляемая экс-губернатором Московской 
области Борисом Громовым. Многие ее учас-
тники активно поддержали Русскую весну 
как в Крыму, так и в Донбассе. 

седателя Заксобрания Алексея Чалого 
и представителей его команды, кото-
рые позволяют себе критиковать рабо-
ту местного правительства, некоторые 
севастопольские интернет-издания уже 
повесили ярлык «пятой колонны». Сам 
губернатор утверждает, что не замечает 
сложностей в сотрудничестве с зако-
нодательной властью. Он относит себя 
к «системным и командным людям», 
которые в случае возникновения раз-
ногласий просто-напросто покидают 
властные коридоры.

— Заксобрание выразило недоверие ва-
шему заместителю Алексею Еремееву из-за 
провалов в его работе…

— Ну и что, пускай выражают. А вы 
посмотрите историю вопроса. С 17 апре-
ля на человека были возложены функции 
замкоординатора, а уже в июне ему была 
выставлена неудовлетворительная оцен-
ка. Разве за два месяца можно сделать 
какой-то вывод? Я под этим всем вижу 
попытку некоторых лиц подмять под 
себя исполнительную власть. Вообще, 
оценивать соответствующих руководи-
телей — это прерогатива начальников. 
Зачем мне навязывать чужую оценку? 
Я взрослый мальчик.

Формально Еремеев руководит 
финансово-экономическим блоком 
с 2015 года. Но, по сути, он был «в игре» 
еще в прошлом году, когда числился ис-
полняющим обязанности заместителя 
губернатора и директором департамента 
экономической политики и финансов. 
К слову, до Севастополя Еремеев тру-
дился заместителем министра финансов 
Московской области.

— С чем связан тот факт, что на веду-
щих должностях правительства заняты 
приезжие люди?

— Мне нужны были специалисты, 
которые умеют работать в российском 
законодательном поле. Поначалу здесь 

Чалый, Меняйло, 
Алексей Чалый Алексей Чалый 
и Сергей Меняйлои Сергей Меняйло
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были люди из Новороссийска (Меняйло 
руководил там военно-морской базой). 
Но они ушли из правительства по тем или 
иным причинам… Сейчас здесь трудятся 
всего 10% приезжих чиновников.

«Севастополь — 
это не остров Борнео»

За два дня до того, как депутаты вы-
разили недоверие заместителю губерна-
тора, Меняйло отправил в отставку собс-
твенного заместителя Дениса Добрякова. 
Председатель Заксобрания тогда назвал 
это действие «шагом из области самораз-
рушения», а один из единороссов Борис 
Колесников предположил, что выраже-
ние недоверия — месть за Добрякова, 
который считается единомышленником 
спикера. По словам депутата, Чалый как 
лидер пытается сформировать свою ко-
манду и, конечно же, расставить своих 
людей в правительстве.

— Почему вы уволили Добрякова?
— Его работа меня не устраивала. 

Он вместо того, чтобы работать на зем-
ле, начал строить себе политическую 
карьеру, рассказывать, что он самый 
умный, а все остальные дураки и ничего 
не умеют. Кроме того, он пытался везде 
расставить свои кадры. Куда ни зай-
дешь — везде Рыбинск (до Севастополя 
Добряков работал замглавой админист-
рации Рыбинска. — Д. Х.), а результатов 
работы нет.

Раздается стук в дверь, в кабинет 
заглядывает помощник с какими-то 
бумагами в руках. «Подожди, — стро-
го отрезает Меняйло, не поднимая 
глаз. Помощник что-то мямлит в ответ. 
«Подожди, я сказал», — уже на повышен-
ных тонах говорит Меняйло.

— Чувствуете ли вы себя независимым 
от федерального центра в принятии тех или 
иных решений?

— Интересный вопрос, а бывает го-
сударство в государстве? А можем мы 
что-то сделать, если не будет единой 
целостной политики и экономики с фе-
деральным центром. Севастополь — это 
не остров Борнео. Без помощи центра мы 
никогда ничего не сделаем. Зачем мне 
независимость от центра? Мы, наоборот, 
теснее взаимодействуем.

Скромное обаяние 
севастопольского 
политика

Историю о том, как скромный севас-
тополец без политического бэкграунда, 
но с мышлением бизнесмена стал геро-
ем Русской весны, соратники Алексея 
Чалого описали в книге «Че Гевара при-
летает утром» (речь идет об утре 23 фев-
раля 2014 года, когда Чалый прилетел 
из Москвы на митинг в Севастополе, 
где его и избрали «народным мэром»). 
Многим запомнился Чалый как единс-
твенный представитель крымской де-
легации, который появился в Кремле, 
на официальном мероприятии по воссо-
единению Крыма с Россией, в свитере, 
а не деловом костюме.

Неприхотливый (по крайней мере 
внешне) образ жизни спикер Заксобрания 
ведет и по сей день. У Чалого нет личного 
водителя. Охранника, который ему по-
ложен по закону, он катает на переднем 
сиденье старенькой Subaru. Свои выступ-
ления и доклады Чалый пишет сам, как 
и поздравления на сайт. Не пользуется 
госстоянкой, чтобы не перегружать ее, 
летает эконом-классом. Дает интервью 
на английском зыке. Сотрудники аппа-
рата Заксобрания научились определять 
настроение Чалого по его репертуару: 
спикера часто можно встретить в кори-
доре, профессионально напевающим Луи 
Армстронга.

В кабинете Чалого не висит порт-
рет Путина. Это первое, что бросается 
в глаза, когда приходишь в гости к од-
ному из самых влиятельных людей в го-
роде-регионе, идеологу Русской весны. 
Попасть на интервью к Чалому считает-
ся журналистской удачей. Он получает 
двенадцать заявок в день, но принимает 
у себя в кабинете нечасто и неохотно. 
Поговаривают, что однажды спикеру 
Заксобрания звонил Путин и лично 
просил принять участие в телепередаче 
на федеральном канале.

На беседу со спикером меня пригла-
шает в субботу, когда остальные его кол-
леги по Заксобранию отдыхают. Ради эко-
номии времени Чалый соглашается пойти 
на неудобства. Пока журналисты, пригла-
шенные на час раньше, собирают свою 
аппаратуру, он берет портфель с длинной 
ручкой и перемещается из комфортабель-
ного кабинета на балкон. Жарит солнце, 
и нет кондиционера.

Небритый мужчина с голубыми глаза-
ми и золотистым загаром, одет в белую со-
рочку и серые кроссовки «Найк» с кислот-
но-желтыми вставками. Во время разгово-
ра он не отвлекается на посторонние звуки 
или действия, сидит за маленький круглым 
столом и смотрит прямо в глаза. Говорит 
спокойно, уверенно и лаконично.

— Правда, что Владимир Путин целый 
час уговаривал вас стать губернатором?

— Мы с ним общались около сорока 
минут. Он мне предлагал, да.

— И каково это — отказать Владимиру 
Путину?

— Ну, у меня тогда было свое мнение, 
я его озвучил.

«Я буду на стороне 
Конституции»

Сподвижники Чалого считают, что 
он совершил ошибку в апреле 2014 года, 
когда отказался от должности губернатора 
и рекомендовал вместо себя кандидатуру 
Меняйло. Тогда он объяснил свое решение 
желанием сосредоточиться на задачах стра-
тегического развития города и возглавить 
соответствующее агентство. Но не прошло 
и полугода, как Чалый выпустил видео-
обращение, где извинился перед севас-
топольцами за свою ошибку и призвал их 
принять участие в выборах в Заксобрание. 
Люди пришли на избирательные участки 
и «посадили» Чалого (возглавляющего 
список «Единой России») в кресло спи-
кера.

— Вы знали Меняйло лично, перед тем 
как решили рекомендовать его Путину?

— Мы познакомились во время 
Русской весны. До этого я знал его как 
замкомандующего Черноморским фло-
том. С ним служили и работали многие 
мои одноклассники, поэтому я навел 
справки.

— Как вы думаете, почему у вас не скла-
дывается сотрудничество с губернатором?

— С моей точки зрения, он пока не ор-
ганизовал правительство таким образом, 
чтобы оно могло выполнять задачи, пос-
тавленные перед ним. В частности, они 
связаны с развитием города, с выполне-
нием обещаний перед жителями, с про-
граммой «Единой России». Кроме того, 
если деятельность исполнительной влас-
ти противоречит Конституции, то я буду 
на стороне Конституции. Такое уже было, 
когда нам занесли законопроект о нацио-
нализации 35 объектов.

— Речь шла об иностранных предпри-
ятиях?

— Не только. Среди этих объектов 
были и те, что принадлежат российс-
ким бизнесменам. Но был, к примеру, 
и «Инкерманский завод марочных вин», 
которым владеют финны. Слава богу, 
что мы его не национализировали и он 
не стоит без дела. Сегодня завод работа-
ет: выплачивает зарплаты и высаживает 
новые виноградники.

— В списке значились объекты страте-
гического значения?

— Нет, только коммерческие пред-
приятия. Нам было сказано: можете что-
то добавить или убрать из списка. Но мы 
отказались. Если бы депутаты поддались, 
а их постоянно запугивают и пытаются 
переманить на свою сторону, то я бы 
ушел на следующий день. Работать 
с Заксобранием, которое переступило 
через Конституцию, я бы не смог.

— Одним из аргументов Меняйло была 
договоренность с администрацией прези-
дента по этому вопросу. Это так?

— Полная ложь. Я с утра звонил в уп-
равление внутренней политики админис-

трации президента, они ничего не знали 
о законе о национализации.

— Сразу же после вашего заседания пра-
вительство Севастополя издало указ о на-
ционализации «Севастопольского морского 
завода». Вы поддерживали это решение?

— Нет. Я считаю, что забирать 
у Порошенко «Севморзавод» можно 
было, но только по закону, который 
запрещает иностранцам владеть стра-
тегически важными объектами. В тот 
момент правительству необходимо 
было провести максимально законную 
сделку, чтобы сегодня не возникали 
претензии: объявить возмездную на-
ционализацию, оценить имущество 
и заплатить за него. Там все было на-
столько убито, что еще неизвестно, кто 
кому остался бы должен.

— А почему правительство решило 
не идти по этому пути? Он отнимал боль-
ше времени?

— Да. Я предложил этот вариант 
Меняйло. На что он мне ответил: «Это 
бог знает, когда случится. Мы завтра 
«Самооборону» туда заведем, и все бу-
дет хорошо».

Наука и жизнь
Биография Чалого, опубликованная 

на официальном сайте Закса, впечатляет 
научно-патриотическим размахом. Он 
числится автором более 30 изобретений 
и патентов, а также 52 научных трудов, 
опубликованных в ведущих междуна-
родных журналах. «Политический ро-
мантик» также является инициатором 
и спонсором ряда масштабных патрио-
тических проектов типа введения курса 
«Севастополеведения» в школах.

Но главное «детище» Чалого — 
«Таврида Электрик», предприятие, ко-
торое он основал четверть века назад. 
Компания считается мировым лидером 
в отдельных сегментах производства 
электротехнического оборудования, 
имеет представительство в 22 странах 
и экспортирует свою продукцию в бо-
лее чем 70 стран (к примеру, в Египте 
оборудование «Тавриды» используется 
в системе освещения пирамид, в ЮАР 
выключатели компании стоят в самой 
глубокой в мире шахте по добыче зо-
лота).

— В каком состоянии находится сейчас 
«Таврида Электрик»?

— Я не имею никакого отношения 
к ней. Мне интересно, как развива-
ется компания, и я наблюдаю за ней. 
Там сейчас нормальная, здоровая об-
становка; компанию контролируют 
новые владельцы. Я продал «Тавриду» 
за несколько дней до наступления 
санкций. Если бы я этого не сделал, 
то подставил бы три с половиной тыся-
чи людей, которые работают в разных 
странах мира.

Имя нового собственника компании 
Чалый не раскрывает. Однако из откры-
тых данных следует, что в марте 2014 года 
«Таврида Электрик» действительно из-
менила структуру своей собственнос-
ти. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
99,99% компании сегодня принадлежит 
АО «Научно-производственное объеди-
нение «Таврида Электрик» (контроли-
руется швейцарским холдингом Tavrida 
Electric Holding AG).

Некоторые политологи и журналисты 
сомневаются в том, что Чалый продал 
компанию. Дело в том, что в сведени-
ях о доходах за 2014 год председатель 
Заксобрания указал всего 15 миллионов 
рублей. Очевидно, что компания (сре-
ди ее клиентов значатся и такие, как 
Мариинский театр и стадион «Арена 
Коринтианс» в Сан-Паулу, на котором 
проходило открытие ЧМ по футбо-
лу-2014) стоит больших денег. Но, как 
утверждает ее основатель: «Факт продажи 
еще не означает поступления денег». 

Окончание материала 
Дианы ХАЧАТРЯН —

Севастополь
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Н 
апомним: 29 июня жур-
налист Анна Грицевич 
и эколог Владимир 
Кимаев и были задержа-
ны в селе Черешня около 
Сочи. Жители Черешни 

протестовали против свалки отходов, 
которые были вывезены из Сочи после 
июньского наводнения. Возмущенные 
жители долго смотрели, как десятки 
грузовиков сваливают на окраине села 
мусор, а затем перегородили дорогу 
грузовикам. На место прибыла полиция 
во главе с и.о. начальника УВД Сочи 
Сергеем Огурцовым. Анна Грицевич 
и активист Общественного движения 
«Экологическая вахта» Владимир 
Кимаев снимали протест на видео, ког-
да, как объясняет Анна, Огурцов лично 
отдал приказ задержать ее.

— Полицейские знали, что задер-
живают журналиста, у меня даже не 
спросили документы, — рассказала 
«Новой» Грицевич. — Когда начали 
разгонять местных жителей, полицей-
ские построились в два ряда, взялись 
за руки и пошли на людей. Я снимала 
это с противоположной стороны доро-
ги, и полковник Огурцов вдруг сказал: 
«Берите ее, она не уходит». И пальцем 
на меня показал. Я даже не видела, кто 
ко мне подбежал и заломил руки, гово-
рила, что мое удостоверение журналис-
та лежит в машине, я готова его взять и 
показать, но им это было не нужно.

По словам Анны, в отделении по-
лиции она спросила участкового ОВД 
«Блиново» Бориса Марчевского, сом-
невается ли тот, что она журналист. 
«Марчевский ответил: я совершенно 
не сомневаюсь, но ваш «Кавказский 
узел» плохо освещал дело Мардироса 
Демерчана (сочинский строитель, кото-
рый пожаловался на пытки в отделении 
«Блиново» и был обвинен в ложном 
доносе на полицейских. — Е. Р.), поэ-
тому я вас журналистами не считаю. Вот 
Первый канал — другое дело».

У журналистки сохранилась виде-
озапись задержания (полицейские не 
поняли, что видео сохранено в памяти 
камеры и, по словам Анны, долго обыс-
кивали ее, пытаясь найти флешку). На 
записи видно, что шеренга полицейских 
оттесняет протестующих, затем Анне 
заламывают руки (медицинская экспер-
тиза подтвердила растяжение правого 
плечевого сустава) и не отпускают, не-
смотря на крики: «Я журналист!»

Важная деталь: в суде один из 
свидетелей — участник протеста, ста-
роста соседнего села Ахштырь Илья 
Замесин — рассказал, что после того, 
как эколога и журналистку задержа-
ли, полиция окружила протестующих, 
отпустила женщин и детей и начала 
требовать оставшихся подписать объ-
яснение, что незаконный митинг орга-
низовали именно Кимаев и Грицевич. 
Полицейские даже объяснили, что те 
оба — агенты Америки, работают за 
западные деньги и приехали специаль-
но, чтобы взбаламутить людей.

В полицейском отделении в Блинове 
на Грицевич и Кимаева составили оди-

наковые протоколы о том, что они 
оказывали неповиновение законным 
требованиям сотрудников полиции, 
«выразившееся в непрекращении 
действий по организации несанкцио-
нированного собрания».

Из этого обвинения Адлерский 
районный суд города Сочи оставил 
только «неповиновение полиции», 
приговор — трое суток тюрьмы.

— Суда фактически не было. Судья 
отказался вызвать наших свидете-
лей, посмотреть видео — и сделанное 
Грицевич, и то, которое снимала поли-
ция, — просто заявил, что нет техничес-
кой возможности его посмотреть, — го-
ворит адвокат журналистки Александр 
Попков. — Один из жителей дал пись-
менное объяснение, что полицейские 
сами писали объяснения от лица несу-
ществующих участников собрания.

Эколог и журналист отсидели трое су-
ток и подали заявление о злоупотребле-
нии полицейскими служебными полномо-
чиями и «применении необоснованного 
насилия к журналисту, осуществлявшему 
открытый и законный сбор информации». 
Возбудить уголовное дело потребовал и 
Союз журналистов России, и Совет по 
правам человека при Президенте РФ. 
Однако 7 августа следователь устно за-
явила Попкову, что вынесла постановле-
ние об отказе в возбуждении дела.

Чуть раньше, 28 июля, суд в Красно-
даре не удовлетворил жалобу Кимаева 
на его арест. Эколог уже объявил, что 
собирается обращаться в Европейский 
суд по правам человека. Жалоба Анны 
Грицевич — следующая.

— Судя по тому, что происходило 
на суде по жалобе Кимаева, шансов у 
нас немного, но мы должны показать 
абсурдность этого обвинения, — гово-
рит Александр Попков.

На суде, который отправил Анну 
Грицевич в тюрьму за выполнение ею 
собственных журналистских обязаннос-
тей, не было ни одного журналиста.

Елена РАЧЕВА, 
спец. корр. «Новой»

На записи видно, 
что шеренга 
полицейских 
оттесняет 
протестующих, 
затем Анне 
заламывают руки 
и не отпускают, 
несмотря 
на крики: 
«Я журналист!» «

«

«Вот Первый канал — 
другое дело»
В Сочи рассмотрят апелляцию 

по делу журналистки, попавшей в тюрьму 

за съемку митинга

Во вторник в Краснодарском краевом суде состоится 
рассмотрение апелляции по делу сочинского 
корреспондента издания «Кавказский узел» 
Анны Грицевич, которая была задержана полицией 
за съемку митинга и получила трое суток ареста.

 страница 11

Чалый, Меняйло, 
Севастополь
— С егодня ваш основной 

источник заработка — 
это зарплата спикера 

Заксобрания?
— Нет, я никогда не работал на го-

сударство и не собираюсь этого делать. 
Поэтому я передал свою зарплатную кар-
точку Комитету по социальной защите. 
Но вы не забывайте, я продал компанию, 
а она стоит больших денег.

— Вы можете себе позволить купить 
все что хотите?

— Да, в ближайшие двадцать лет. 
Но я этого не делаю, потому что это 
неприлично.

— Почему? С чем это связано?
— С потребностями человека. У меня 

был проект: сделать лучшую компанию 
в своей области — и я ее сделал. Я до-
стиг желаемого результата в науке, со-
здал изделия, о которых мечтал, перевел 
Севастополь в состав России.

— А дальше что? Каким проектом вы 
теперь занимаетесь?

— Я хочу сделать экономически 
мощный город, который построен 
прежде всего на интеллектуальных 
ресурсах. У меня есть серьезные ос-
нования полагать, что в 2016 году мы 
сможем удвоить или даже утроить ВРП 
Севастополя от приборостроительного 
кластера (это свободная экономическая 
зона для предприятий, специализиру-
ющихся на выпуске инновационного 
продукта в сфере радиоэлектроники 
и микроэлектроники), презентованного 
в этом месяце.

Спонсор весны
В Заксобрании работают всего 50 че-

ловек. В то время как аппарат прави-
тельства Севастополя после воссоеди-
нения с Россией разросся до двух тысяч 
чиновников. Противостояние Чалого 
и Меняйло местные политологи объ-
ясняют «многобашенностью Кремля». 
Якобы в верхних эшелонах власти не мо-
гут договориться между собой.

Оппоненты обвиняют Чалого в недоб-
росовестном использовании гуманитар-
ной помощи, оказанной городу в февра-
ле — апреле прошлого года.

— Люди интересуются, куда была 
потрачена гуманитарная помощь (в виде 
денежных средств)? Вы тогда значились 
руководителем комиссии при координа-
ционном совете.

— Я все украл (смеется). Кому ин-
тересно, пусть подают в органы. А пе-
ред кем я должен отчитываться? Перед 
троллями, которых запустили с целью 
испортить мне жизнь? Зачем мне ме-
тать бисер перед свиньями? Как только 
мы наладили учет, мы выкладывали все 
сканы документов на сайт. Пусть не по-
ленятся и посмотрят. Все распределения 
шли с подписью комиссии.

— Но сайта больше нет…
— Естественно. Это был сайт коор-

динационного совета. Он был упразд-
нен в апреле 2014 года. Но перепечатки 
должны были сохраниться в местных 
СМИ.

— Сколько денег в общей сложности вы 
получили на помощь Севастополю?

— Не знаю.
— Известно, что вы потратили собс-

твенные средства.
— Да, но не скажу сколько. Я пот-

ратил на революцию достаточно много 
денег. Эта сумма позволила достичь нуж-
ного результата.

— Не считаете, что россияне заплатили 
слишком высокую цену за воссоединение 
с Крымом? Я имею в виду экономическую 
ситуацию в стране.

— Нет, это способ встряхнуться 
и стать более конкурентоспособными. 
Рано или поздно Россия попала бы в ту 
экономическую ситуацию, в которой 
находится сейчас. Меня еще иногда 
спрашивают, не жалею ли я о том, что 
Севастополь присоединился к России, 
ведь столько проблем теперь у нас. 
А я отвечаю: одно дело цивилизаци-
онная ориентация, другое — мусор 
на дорогах.

— Насколько вы чувствуете себя неза-
висимым от федерального центра в приня-
тии решении?

— Могу сказать так: я точно не пе-
реступаю через свои принципы. Я готов 
уйти с этой должности в любой момент, 
но меня сдерживают обязательства — пе-
ред севастопольцами и Кремлем.

Точка кипения
В последнее время политологи 

и СМИ, ссылаясь на источники в ад-
министрации президента, все чаще 
сообщают о шаткости положения се-
вастопольского губернатора. Мол, ме-
сяц назад Меняйло получил последнее 
предупреждение из Кремля — о том, 
что «с конфликтами нужно заканчивать 
и заниматься делом».

Один из последних скандалов свя-
зан с очередным кадровым решением 
Меняйло. Сразу же после празднования 
Дня Крещения Руси губернатор решил 
отправить в отставку директора музея-
заповедника «Херсонес Таврический» 
и назначить на его место отца Сергия 
Халюту (настоятеля храма, расположен-
ного на территории музея). Сотрудники 
заповедника, ученые и даже спикер 
Заксобрания возмутились решением 
губернатора. А Меняйло в ответ на про-
тесты заявил, что все это «напоминает 
ему Майдан».

Позднее, когда тема жаркой дис-
куссии была поднята на уровень фе-
деральных СМИ, выяснилось, что 
вопреки утверждениям губернатора 
ни Министерство культуры, ни патри-
арх Кирилл не согласовывали назначе-
ние директором заповедника священни-
ка. Тогда же появились новости о том, 
что Путин поручил Меняйло передать 
охраняемый ЮНЕСКО археологичес-
кий комплекс в федеральное ведение. 
А новоиспеченный директор-священ-
ник сложил с себя полномочия.

Сегодня инициативная группа соби-
рает подписи под обращением к Путину 
с просьбой поддержать проведение ми-
тинга против местного правительства. 
Дело в том, что заявку оргкомитета (сре-
ди ее членов 12 депутатов Заксобрания) 
на 12 августа правительство отклонило, 
мотивировав это тем, что «акция на пло-
щади Нахимова может негативно сказать-
ся на потоке туристов». В качестве аль-
тернативного варианта севастопольцам 
предложили перенести митинг из центра 
города на мыс Хрустальный. А в конце 
прошлой недели стало известно, что 
12 августа на площади Нахимова при под-
держке местного правительства состоится 
якобы запланированный еще месяц назад 
концерт группы «Ласковый май».

Тем не менее очевидно, что это да-
леко не последняя попытка сторонни-
ков Чалого вывести затяжной конф-
ликт из властных кабинетов на улицы 
Севастополя.

Диана ХАЧАТРЯН,
спец. корр. «Новой»,

Севастополь — Москва

ПОД ПРЕССОМ



13 
«Новая газета» понедельник.

 №57    10. 08. 2015

приглашение к дискуссии

С 
момента, когда на Красной 
площади остановился 
танк «Армата», все пло-
хое, что политически ак-
тивная часть интернета 
хотела сказать про армию, 

стало связываться с именем министра 
обороны. Главными по количеству пуб-
ликаций событиями, которые блогеры 
с первых секунд поставили в пару с именем 
Сергея Шойгу, стали, согласно статистике, 
предоставленной редакции компанией 
«Интегрум», обрушение казармы в Омске 
(4195), массовые увольнения в Майкопе 
(2139), падение Ту-95 (1746), остановка 
танка (1703). В вину ему вменили даже 
дело Оборонсервиса и найденный в здании 
министерства труп.

Причина, вероятно, заключается в том, 
что Сергей Шойгу чрезвычайно публич-
ная и узнаваемая фигура. Он невероятно 
долго находится на верхних этажах влас-
ти: ему принадлежит абсолютный рекорд 
пребывания в постсоветской политике — 
с 1991 года по сегодняшний день. Человек, 
построивший самое профессиональное 
и успешное ведомство страны в начале 
90-х, был призван Путиным спустя годы 
реанимировать российскую армию.

Надо признать, он в разы уменьшил 
армейскую коррупцию. Бесконечная 
дедовщина, страшная социальная язва, 
с которой ничего не могли поделать с кон-
ца 60-х советские и российские министры 
обороны, почти сошла на нет. Военные 
учатся своему ремеслу, не отвлекаясь 
на уборку казарм и приготовление пищи. 
Бесконечные учения превратили строи-
телей генеральских дач в солдат. Западная 
пресса неизменно дает реформам и работе 
Шойгу самую высокую аттестацию.

Ни в одной стране армейская служба 
вообще-то не предполагает повышенного 
комфорта, и те, кто туда идет сегодня (на-
пример, служить за деньги по контракту), 
должен хотя бы представлять, что за забо-
ром воинской части его ждет не интернет-
кафе, а суровая мужская работа. Но как 
выходец из военной семьи, ушедший 
на срочную в 1977 году, я понимаю, что 
служить при Шойгу все-таки безопаснее, 
чем при Устинове. И люди чувствуют из-
менения: 47% участников опросов готовы 
отдать сегодня в армию сыновей, 49% 
считают ее сегодняшнее состояние «очень 
хорошим», рейтинг доверия армии в целом 
составляет 85%.

Шойгу невозможно сравнивать с пред-
шественниками по результатам работы. 
В других сферах государственного управ-
ления ситуация как минимум не улучша-

ется долгие годы. Например, в образова-
нии и здравоохранении. Но усилившаяся 
критика министра обороны в социальных 
сетях после трагедии в Омске — неоспо-
римый факт.

Существует конспирологическая вер-
сия такой метаморфозы. Начиная с апреля 
сетевую атаку на Сергея Шойгу начали 
нанятые его конкурентами во властных 
структурах блогеры и группы троллей. 
Но больше доверия у меня вызывает самое 
простое объяснение. В основе явления 
лежит известное свойство массовой пси-
хологии, характерной именно для России. 
Это отчуждение личности от всего, что 
происходит в стране.

Дискуссии в социальных сетях демонс-
трируют, что армия, являясь огромным 
социальным организмом, в сознании 
среднего блогера тем не менее парадок-
сальным образом отделена от общества. 

На нее эта часть активного населения 
полностью переносит свое отношение 
к власти независимо от ее реального со-
стояния и проходящих там процессов. Этот 
социально-психологический феномен по-
явился не вчера, но проблема со временем 
становится все острее.

Мы всегда ругали власть в армей-
ской «курилке», на кухне «хрущевки», 
сегодня — в интернете. При этом мы 
будем говорить о чиновниках и минист-
рах — они, и так поступают во всем мире, 
а о стране — эта, и так поступают только 
в России. Граница между психологически 
комфортной иллюзией, созданной мозгом 
на основе собственных убеждений, опыта 
и заблуждений, и миром за окном со вре-
менем прокладывается сознанием почти 
без нашего участия, автоматически.

Многие привыкли уже считать каждую 
ошибку власти своей победой, каждую 
катастрофу и провал — событием едва ли 
не радостным. Противникам Путина ка-
жется, что любая беда подрывает устои 

конструкции, даже если ошиблась мэрия, 
а провалилась сборная. «Зенит» проиг-
рал — хорошо, он «газпромовский»; солда-
ты погибли — нечего горевать, они «ватни-
ки»; здание рухнуло — аплодисменты.

26 июля в Севастополе на параде 
в честь Дня ВМФ ракета, выпущенная 
сторожевиком «Ладный», развалилась 
сразу после выхода из канала пускового 
аппарата. Сарказму русского фейсбука 
не было предела: «А могло ли быть ина-
че в этой стране?» Но моряки по всему 
миру — дружная семья. Нашим немедлен-
но пришла братская помощь от американ-
ского флота.

Согласно U. S. NAVAL INSTITUTE, 
еще в 9 утра 18 июля отличник боевой 
подготовки ВМС США, эсминец USS The 
Sullivans запустил при аккредитованных 
на учениях журналистах зенитную ракету 
SM-2, которая взорвалась, как фейерверк, 

прямо над палубой, причинив ему матери-
альный ущерб. А «Ладный»-то без ущерба 
обошелся. Стало понятно, что техноло-
гические сбои, отказы оружия и даже ка-
тастрофы — законные спутники сложной 
армейской машины по всему земному 
шару, а не только в России.

И ракеты взрываются не потому, что 
они «в этой стране», а потому, что конк-
ретные люди их не проверили, а началь-
ники не проконтролировали. Благородный 
гнев тусовки постепенно улегся. Если бы 
не американские моряки, так бы и счи-
талось, что в Севастополе ракету взорвал 
Шойгу. Большое им человеческое спа-
сибо.

Интереснее всего читать отзывы 
по этим двум событиям. В соцсетях США 
ракету взорвали «наши парни», которых 
обругали с добродушным юмором. У нас 
ракету взорвала власть и чуждая каждо-
му пишущему военная машина режима. 
Юмор заменен на сарказм и даже оскор-
бления.

Как видим, критика армейской прак-
тики и реформы спускается с фигуры ми-
нистра и его команды сразу на весь личный 
состав. То есть в глазах части отчаянных 
сетевых либералов нового русского раз-
лива любой военнослужащий предстает 
подручным власти, разделяющим ответ-
ственность за ее деяния. Армия в такой 
интерпретации — единая команда во главе 
с министром, и она должна быть наказана 
за все по совокупности.

Но военная кадровая политика такова, 
что Верховные главнокомандующие меня-
ются согласно Конституции как капитаны, 
а курс и скорость армии этого гигантского 
корабля корректируются очень редко.

5 декабря 2011 «Новая» писа-
ла, что в ходе досрочного голосования 
на Северном флоте экипаж стратегической 
подводной лодки отдал «Единой России» 
лишь несколько голосов, уйдя в подвод-
ное положение до вскрытия урн, а части 
морской авиации вообще отказались 
от досрочного голосования. В коммен-
тариях тогда писали «Слава Северному 
флоту!» Сегодня мнение этих блогеров 
изменилось, они пишут о военных нередко 
с гневом. А служат-то в армии те же самые 
люди, что и 5 декабря 2011-го.

Такого не было ни в царской России, 
ни в СССР. Участие армии в самых неспра-
ведливых войнах, поражения, казнокрад-
ство и бездарность командования не меша-
ли дворянству, крестьянству и советской 
интеллигенции относиться к ней как к час-

ти самих себя. В свидетелях у меня Толстой, 
Лесков, Новиков-Прибой, Симонов и еще 
пара десятков фамилий такого уровня.

Англия не спешит записывать 
Киплинга в нерукопожатные, хотя он вос-
пел колониальный захват половины мира. 
С точки зрения современной и Лермонтов 
как каратель порабощал свободолюбивый 
Кавказ. Они для нас классики, писавшие 
об армии, как о части своего народа в лю-
бых, самых постыдных или драматических 
обстоятельствах.

Имея за плечами богатый опыт жизни 
в военной среде, приступив к преобра-
зованиям в армии уже в звании генерала 
армии, Шойгу действительно не служил 
срочную службу (очень частый упрек 
в сети). Впрочем, как и министры обороны 
Франции (историк) и США (физик). А во-
енные ведомства Испании и Финляндии 
долгие годы возглавляли женщины, имев-
шие отнюдь не военное образование.

Макнамара, один из лучших минис-
тров обороны США (да и мировой исто-
рии, на мой взгляд) был топ-менеджером 
«Форда» и описал в моей любимой книге 
In Retrospect свои реформы как часть 
вьетнамской войны, апологетом и мото-
ром которой он был. Общество США в ту 
великую эпоху критиковало именно по-
литическое руководство, вынудив истеб-
лишмент прекратить эту позорную войну. 
При этом к армии отнеслось так, как у нас 
к своему ребенку не каждый относится. 
Американцы и критику военных преступ-
лений и ужасов войны сумели сделать час-
тью любви к своим детям и братьям, надев-
шим военную форму, в чем их поддержали 
лучшие кинорежиссеры. И вышли США 
из этого кризиса с контрактной армией, 
не потеряв поддержки граждан.

Всем слоям российского общества 
предстоит пройти немалый путь, чтобы 
так относиться к армии. Поэтому и задаю 
я вопрос: когда палуба стального гиган-
та под старшим мичманом Виталием 
Шиманским (об этой трагедии мы писали 
в № от 5.08.2015) начала уходить под воду, 
он был частью народа, которой мы довери-
ли себя защищать или, как многие считают, 
винтиком политической машины?

Валерий ШИРЯЕВ,
«Новая»

Редакция может не разделять 
мнение автора

Генерал Генерал 
нашей нашей 
армииармии

Русское сознание 

традиционно 

противопоставляет 

себя власти, 

но распространение 

этой привычки 

на армию и министра 

обороны — новый 

и странный тренд

Как выходец из военной семьи, ушедший 
на срочную в 1977 году, я понимаю, что служить 
при Шойгу все-таки безопаснее. И люди 
чувствуют изменения: 47% участников опросов 
готовы отдать сегодня в армию сыновей «
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Письмо
В Палату по разрешению споров обра-

тился агент Дейнека В. В.<…>
«У меня действительно был заключен 

26.10.11 агентский договор с данным аген-
том. Данный агент действительно участво-
вал в подписании мной трудового договора 
с «Динамо-Москва».

Но я ничего не должен данному агенту, 
так как все заплатил ему, причем сумму 
гораздо большую, чем было оговорено 
агентским договором.

<…> За период моей карьеры 
в «Динамо» мной было выплачено агенту 
порядка 54 000 000 рублей. При этом все-
го за 12 месяцев контракта с «Динамо-
Москва» мной было заработано около 
140 000 000 рублей. То есть агентское 
вознаграждение составило почти 40% 
от моего дохода, тогда как по заключен-
ному нами соглашению должно было 
составить 10%.

Агент утверждает, что выплаченные 
мной ему пять сумм (всего 2,5 млн. руб-
лей) были займом, который он вернул. 
Это неправда. Эти деньги переводились 
мной на личный счет агента как 10% ко-
миссии от моего заработка. Впоследствии 
агент просил меня подписать бумаги о том, 
что якобы это заем, который он будто бы 
вернул. На самом деле никакого займа 
не было, как не было и возврата денег.

Мотивировал агент это тем, что у него 
могут быть неприятности с РФС, посколь-
ку деньги переводились на его личный счет, 
а не на счет ИП, как того требует регламент 
РФС по агентской деятельности.

Также при моем переходе в «Динамо» 
г-н Дейнека объяснил мне, что подъемные 
в размере 58 841 380 рублей, которые клуб 
должен будет мне выплатить, я должен 
буду практически все отдать. Как мне объ-
яснил г-н Дейнека, часть этих денег пойдет 
ему в качестве комиссии от клуба, которую 
вписывают в мои подъемные, а часть денег 
ему надо раздать разным людям, имевшим 
отношение к моему переходу в «Динамо», 
в том числе и клубным функционерам, что-
бы обеспечить мне комфортное будущее 
в клубе. Как только «Динамо» перевело 
эти деньги (23.07.2013), порядка 51 млн. 
рублей, мной 24.07.2013 были обналичены 
и переданы г-ну Дейнеке, который также 
еще взял с меня 10-процентную комиссию 
с оставшихся у меня денег.

Как я понял впоследствии, я стал 
жертвой нечистоплотного коммерсанта, 
который за счет моей неосведомленности 
решил обогатиться. Я узнал, что, оказыва-
ется, агент не имеет права даже косвенно 
(как было в моем случае) получать деньги 
и с футболиста, и с клуба. Я также узнал, 
что никому никаких денег в «Динамо» пе-
редавать не было нужно, и фактически все 
деньги были присвоены г-ном Дейнекой.

Выяснив все это, я в январе 2014 года 
звонил в комиссию по агентской деятель-
ности РФС и сообщил, что разрываю 
агентское соглашение с г-ном Дейнекой.

Я готов представить в РФС документы, 
sms-сообщения и различные свидетельские 
показания в поддержку моей позиции».

Возглавлявший на тот момент фут-
больную федерацию Николай Толстых, 
известный своей непримиримой позицией 
в отношении агентов, расписал обращение 
футболиста в комиссию по противодейс-
твию противоправным явлениям в футболе 
при президенте РФС.

Версия агентов
…На встречу со мной агент Владимир 

Дейнека приехал вместе со своим парт-
нером Михаилом Ершовым, с которым 
они долгое время «опекали» Владимира 
Дядюна. По словам агентов, с футбо-
листом они сошлись в 2011 году, когда 
тот выступал в нальчикском «Спартаке» 
на правах аренды. «У него была годовая 
зарплата — 120 тысяч долларов. Потом 
он вернулся в «Рубин», где оставался 
год контракта. Был вариант устроить его 
в «Локомотив», но мы продлили конт-
ракт с Казанью. В итоге оклад был уве-
личен в десять раз — до 1,2 млн. долларов 
в год!» — вспоминает Дейнека.

По его словам, предложение от «Дина-
мо» поступило в июне, когда клуб по-
кинул ведущий нападающий Александр 
Кокорин — тогда права на него приоб-
рел «Анжи» миллиардера Сулеймана 
Керимова. Предполагалось, что Дядюн, 
к тому моменту успевший не раз отличить-
ся в чемпионате России, Лиге Европы и до-
машней Универсиаде, заменит Кокорина 
в атаке. (Отметим, что вскоре Кокорин 
вернулся в клуб и динамовский этап ка-
рьеры Дядуна прошел преимущественно 
на скамейке запасных.)

«В «Динамо» мы сделали ему зарпла-
ту 1,6 млн. евро. И хорошие подъемные. 
10% от всей суммы причиталось нам», — 
рассказывает Дейнека.

Точный размер подъемных ни Дейнека, 
ни Ершов не вспомнили, однако подтвер-
дили, что при их снятии в банке присутст-
вовали. « [24 июля 2015 года] Дядюн по-
про сил сопроводить его от банка. То есть 
просьба была примерно такой: помочь 
без последствий переместиться с сумкой 
из пункта А в пункт Б. Предполагалось, 
что он снимет крупную сумму, поэтому 
я приехал с друзьями — их было человек 
пять», — говорит Дейнека.

Куда точно из банка группа отправи-
лась с наличностью, Дейнека не помнит. 
«По-моему, куда-то в Химки», — говорит 
Ершов. Оба утверждают, что в тот день 
от Дядюна ничего не получали.

Сразу отмечу противоречие в словах 
Дейнеки: с одной стороны, он уверяет, 
что размер подъемных футболиста ему из-
вестен не был и эти деньги он не получил, 
с другой — подтверждает, что должен был 
получить 10% от годового дохода футбо-
листа, включая подъемные (что в абсо-
лютных величинах — 13,9 млн. рублей при 
годовом доходе игрока в 140 млн.).

Незадолго до конф-
ликта Дядюн продлил 
агентское  соглаше-
ние с Дейнекой на два 
года, после чего улетел 
в Маймами, откуда и уве-
домил его о разрыве со-
трудничества. «В Штатах 
он был с женой, у них 
только что родился ребе-
нок. Оттуда он написал 
sms: мол, у меня к вам 
никаких претензий нет, 
вы для меня многое сде-
лали, но у меня в карьере 
новый этап, я хочу рабо-
тать один. Я предложил 
по прилету встретиться 
и все обсудить. Он был 
не против. С тех пор мы 
ни разу не виделись», — 
говорит агент.

Дейнека утверж-
дает, что, несмотря 
на поданное в августе 
2014 года заявление 
в Палату по разреше-
нию споров, он остав-
лял игроку возмож-
ность урегулировать 
вопрос мирно: «Я по-
началу готов был пой-
ти на уступки и разойтись за 30% 
от заявленных требований. Но потом узнал 
о его письме на имя Толстых».

Дейнека и Ершов полагают, что на-
писать это обращение игроку посовето-
вали лица, которые рассчитывали стать 
его представителями. Их имена агенты 
не называют. «Они, видимо, хотели сыг-
рать на ненависти Толстых к агентам», — 
говорит Дейнека.

Но сыграть на чувствах экс-главы фе-
дерации не получилось: Толстых оказался 
безучастен.

Между тем в октябре 2014 года Палата 
по разрешению споров РФС после 
нескольких продолжительных заседаний 
удовлетворила иск агента, в апелляцион-
ной инстанции — Комитете по статусу 
и переходам (трансферам) — это решение 
было оставлено без изменений.

Впрочем, весной текущего года 
Дядюн и Дейнека подписали мировое 
соглашение, в соответствии с которым 
агенту была выплачена полная сумма.

Чьи деньги
Несмотря на проигранный футболис-

том процесс, большая часть описанных им 
обстоятельств перехода в «Динамо», как 
считает бывший член комиссии по про-
тиводействию противоправным явлени-
ям, подтвердилась. По его словам, можно 
было бы установить полную картину про-
изошедшего, если бы Николай Толстых 
обратился с заявлением в правоохрани-
тельные органы: «По большому счету, 
футболист признавался в пособничестве 

в коммерческом подкупе. Это уголовное 
преступление, предусмотренное ст. 204 
УК РФ. Официальное обращение поз-
волило бы правоохранителям в рамках 
доследственной проверки опросить всех 
участников этой сделки».

Впрочем, и без официальных опера-
тивно-разыскных мероприятий членам 
комиссии удалось выяснить, что деньги 
агенту все-таки были переданы: «Были по-
лучены записи с камер видеонаблюдения 
отделения банка ВТБ недалеко от станции 
метро «Динамо», где и происходило сня-
тие денег Дядюном, а также их передача 
находившемуся с ним человеку. Но, судя 
по полученным сведениям, у агента они 
не задержались». Собеседник полагает, 
что сведения, изложенные футболистом 
в письме, — о том, что «часть денег ему 
[Дейнеке] надо раздать разным людям, 
имевшим отношение к моему переходу 
в «Динамо», в том числе и клубным функ-
ционерам, — достоверны.

Об этом же говорит и знакомый 
с Дейнекой футбольный агент: «Можно 
сколько угодно рассуждать о законе, о нор-
мах этики, но факт в том, что правила уста-
навливают клубы — а мы им подчиняемся, 
действуя в интересах клиента. Дейнека, как 
любой другой средний агент, в принципе 
не может оперировать такими суммами 
самостоятельно».

Один из функционеров говорит, что 
порой через подъемные футболистам клубы 
выводят средства из бюджета для собствен-
ных нужд: «Можно заплатить высокие ко-
миссионные агенту, а можно — подписной 

В августе 2014 года в Палате по разрешению 
споров Российского футбольного союза (РФС) 
был зарегистрирован иск лицензированного 
агента Владимира Дейнеки к нападающему 
футбольного клуба «Рубин» Владимиру 
Дядюну. Сумма исковых требований составляла 
примерно 13,5 млн. рублей, которые футболист 
должен был выплатить своему представителю 
в течение сезона 2013/2014 года в соответствии 
с условиями агентского договора. Эта сумма, 
следовало из заявления агента, складывалась 

из 10% от валового дохода футболиста, 
полученного в период выступления за московское 
«Динамо» в сезоне 2013/2014 года. Доход 
игрока составляли деньги, вырученные в рамках 
профессионального контракта, а также так 
называемый подписной бонус, то есть подъемные.
В сентябре игрок сделал ответный шаг — 
написал в РФС письмо на имя президента 
федерации Николая Толстых, в котором 
рассказал об обстоятельствах своего перехода 
в стан бело-голубых.

Это письмо, содержание которого «Новой 
газете» подтвердили несколько не связанных 
друг с другом источников и опровергли — 
его же фигуранты, раскрывает негласные 
правила российского футбола. Правила, 
о которых знает всякий футбольный 
функционер и агент и о которых наслышан 
практически каждый неискушенный любитель 
отечественного футбола, но о которых 
не принято говорить вслух. А тем более 
сообщать в письменной форме.
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Подъемный откат

спорттовар/опасная игра

В «деле Дядюна» была раскрыта новая схема обогащения российского 

футбола «черным налом»
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СМОТРИТЕ, КАК

В 
ернее, так: его содержание на бли-
жайшие четыре месяца на уровне 
прежнего клубного оклада будут 

обеспечивать и смирившийся с совмес-
тительством ЦСКА, и Российский фут-
больный союз. Можно сказать, РФС взял 
Леонида Викторовича в частичную арен-
ду, но с прямо поставленной сверхзада-
чей — вывести почти провалившую отбо-
рочный турнир сборную на Евро-2016. 
Выплатить «некий бонус» за осущест-
вление мечты пообещал лично министр 
спорта Виталий Мутко, в комментариях 
к «назначению года» рассыпавшись 
комплиментами в адрес своего нового 
ставленника. По его словам, это именно 
тот тренер, «который нам нужен».

Во многом разделяя в основном 
позитивное отношение к 44-летнему 
специалисту со стороны футбольной 
общественности, имея пусть небольшой, 
но все же опыт общения со Слуцким 
(очень приятное впечатление — умен, ин-
теллигентен, без фанаберии), желая ему 
всяческого успеха на новом поприще, 
кричать «ура!» погожу. Не только пото-
му, что опасности видны невооружен-
ным глазом, а потому, что работодатели 
потребовали от фактически дебютанта 
сразу слишком многого, и без всяких 
гарантий. Больше того — соглашение, ко-
торое прорабатывалось и обсуждалось 
с ЦСКА долгих три недели, заключается 
по формуле «4+2».

Фабио Капелло, кстати, широким 
жестом предлагалась та же формула, 
только наоборот — «2+4», и речь, как вы 
понимаете, шла о годах. Про деньги боль-
ше не будем, просто в случае Слуцкого 
договорились о… матчах. О четырех 
шагах по минному полю плюс еще двух 
в случае, если сборная займет третье мес-
то в своей отборочной группе (которое 
она сейчас и занимает), и для попадания 
на Евро придется сыграть еще два стыко-
вых матча. Уговорили президента ЦСКА 
Евгения Гинера, ударили по рукам, под-
писали, подстраховались на случай очень 
возможной неудачи (и РФС подстелил 
себе соломки, и ЦСКА, и лично Мутко), 
а теперь пусть Слуцкий думает — у него 
голова большая.

Для Леонида Викторовича эти рас-
клады тайной не являются, хотя при-
личествующие ситуации слова он уже 
произнес — и про ответственность, и про 
оказанную честь, и про новый вызов, 
от которого невозможно было отказать-
ся. Хотя вскользь посетовал, что решение 
можно было принять и побыстрее, потому 
что понимает: для того чтобы войти в курс 
дела и успеть хоть что-то приготовить 
для надлежащей встречи со Златаном 
Ибрагимовичем и компанией, важны 
даже не дни, а часы. Их у него и у штаба, 
который до конца еще не сформирован 

(в наследство от Капелло достались два 
Сергея — Семак и Овчинников, а «пра-
вую руку» Слуцкий обещал назвать в по-
недельник), осталось совсем немного.

В сущности, Леонида Слуцкого, единс-
твенного из российских топ-тренеров, 
которого никто не знал как футболиста, 
который набирался опыта и завоевы-
вал авторитет по крупицам в течение 
20 с лишним лет, в качестве поощрения 
выдергивают из своей элитной роты 
и отправляют брать недоступную высоту 
со штрафбатом. Который еще срочно 
надо как-то доукомплектовать и внушить 
всем и каждому, что им сам черт не брат.

Выполнит задачу — «генералы» поз-
волят командовать дальше. Не выпол-
нит — как минимум понижение в звании, 
и без всяких бонусов. Жестко, четко, 
по-военному, без сантиментов — вот бы 
с предшественником так, но не на того 
напали. А с долгожданным и первым 
за девять лет российским специалис-
том — можно, с него не убудет, у него 
есть запасной аэродром под названи-
ем «ЦСКА», который четырехмесячной 
сумасшедшей командировке главного 
тренера тоже не слишком рад.

Для того чтобы в недрах клуба ро-
дилось следующее заявление, Виталию 
Мутко вроде как потребовалось прибег-
нуть к помощи такого тяжеловеса, как 
глава президентской администрации 
Сергей Иванов: «Учитывая сложную ситу-
ацию, в которой оказалась национальная 
команда, ПФК ЦСКА пошел навстречу 
руководству РФС и разрешил Слуцкому 
Леониду Викторовичу совмещать посты 
в клубе и сборной до конца отборочного 
цикла чемпионата Европы-2016».

О домашнем чемпионате мира-2018 
и стратегических задачах, естествен-
но, на время предлагается забыть. Вот 
и Леонид Викторович наперед не за-
гадывает, экспериментами заниматься 
не собирается, «играть будут лучшие 
представители лучших клубов страны», 
«клубные пристрастия не повлияют на вы-
бор тренерского штаба», есть конкретная 
задача, ее он и будет решать.

По-моему, Слуцкий при всей своей ра-
циональности и уме не до конца осозна-
ет, во что его втянули. На клубном уровне 
для попадания в групповой турнир Лиги 
чемпионов Леониду Слуцкому надо про-
ходить португальский «Спортинг», в пре-
мьер-лиге — не отпускать далеко главного 
фаворита — «Зенит», ну и сборной зани-
маться ежедневно, иначе никак.

Помочь можно только одним — лиш-
ний раз не доставать. Но это совсем уж 
утопия.

Владимир МОЗГОВОЙ,
обозреватель «Новой»

Бонус-менеджер
В отличие от Фабио Капелло новый 

главный тренер национальной сборной России 

Леонид Слуцкий будет трудиться бесплатно

бонус игроку. Подъемные — один из меха-
низмов вывода средств. Но необязательно, 
что эти деньги кем-то присваиваются, — 
у любого клуба должна быть «черная касса» 
для неофициальных расчетов».

По словам Дейнеки и Ершова, единс-
твенным менеджером «Динамо», с кото-
рым они встречались по вопросам перехода 
Дядюна, был спортивный директор клуба 
Дмитрий Галямин.

Галямин поначалу опроверг сам факт 
переговоров с агентами, пояснив, что 
общался лишь с гендиректором «Рубина» 
Андреем Громовым на предмет транс-
фера футболиста, но затем подтвердил: 
с Ершовым и Дейнекой он встречался. 
Правда, по его словам, обсуждались лишь 
условия трудового договора с футболис-
том. «Окончательной суммой соглаше-
ния, включая размер подъемных, я даже 
не интересовался. В «Динамо» была жес-
ткая процедура подписания контрактов 
с игроками: я согласовывал кандидатуры 
с Даном Петреску (бывший главный тре-
нер. — А. С.), выяснял условия и доводил 
эту информацию до исполнительного 
директора [Василия Шергина] — на этом 
моя миссия заканчивалась. По Дядюну 
я сообщал руководству сумму трансфера 
(около 1,5 млн. долларов или евро) и за-
рплату, которую он хотел».

Футбольный агент, работавший 
с «Динамо», не верит, «что спортивный 
директор не знал, какие издержки по-
несет клуб при переходе Дядюна», хотя 
и не считает роль Галямина в предпола-
гаемой передаче части подъемных денег 

ключевой. «ВТБ — не просто ключевой 
расчетный банк «Динамо», который ведет 
его зарплатные проекты, но и акционер 
клуба. Он одобряет все крупные выплаты. 
Он же их регулирует. Бывали случаи, когда 
в интересах клуба деньги обналичивались 
через родственный банк по заниженной 
процентной ставке».

Бывший член комиссии по противо-
действию противоправным явлениям гово-
рит, что в случае с Дядюном эта ставка яко-
бы могла составить 1% (при норме в 5%).

Галямин подтверждает, что параметры 
всех выплат «Динамо» в пользу футболис-
тов и агентов утверждались акционерами: 
«Ни один контракт, даже на 150 тысяч евро, 
не проходил мимо акционеров. [Выплатить 
неустойку Дядюну] без согласия акционе-
ров было невозможно».

Как известно, на последнем заседании 
Совета при Президенте РФ по вопросам 
развития спорта был остро поднят вопрос 
о влиянии агентов, которые будто бы яв-
ляются главными бенефициарами денег, 
которые тратятся на профес сиональный 
футбол. Однако очевидно, что ключевую 
роль в серых схемах играют сами футболь-
ные клубы: без их решения ни один рубль 
не может быть уведен в тень. История 
с футболистом Дядюном показывает, что 
схема по выводу средств в случае ужесто-
чения контроля государства над агентами 
может претерпеть незначительные изме-
нения: вместо огромных выплат посредни-
кам всегда можно увеличить довольствие 
футболистам. Впрочем, и тут для клубов 
и агентов есть риски, также наглядно про-
демонстрированные историей с Дядюном: 
игроки, будучи фигурами публичными 
и напрямую не вовлеченными в деликат-
ные процессы (а значит, не обременен-
ными понятийными договоренностями 
с менеджментом клуба), всегда смогут 
уклониться от своих обязательств.

Андрей СУХОТИН,
«Новая»

P.S. Николай Толстых от коммента-
риев отказался, связаться с бывшим испол-
нительным директором «Динамо» Василием 
Шергиным не удалось, Дядюн обсуждать 
свое письмо не стал, а слова агентов о при-
своении игроком всей суммы подъемных про-
комментировал емко: «Бог им судья».

Выплатить 
неустойку 
Дядюну 
без согласия 
акционера 
(банка ВТБ) 
было 
невозможно «

«

За год выступления За год выступления 
в «Динамо» в «Динамо» 

Дядюн получил Дядюн получил 
140 млн рублей140 млн рублей
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Слуцкий еще не до конца осознает, во что его втянули
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Демонстративное уничтожение 
нелегальных европейских продуктов 
в Петербурге организовали кое-
как. Очевидно, с непривычки — ведь 
в России до сих пор этого не делали. 
Какой уж тут протокол? Все по наитию.

В
среду, 5 августа, когда пресс-служ-
ба Северо-Западного таможен-
ного управления (СЗТУ) впервые 
сообщила журналистам, что жечь 

«вражеские» сыр и мясо — будут, и будут 
уже завтра, с местом «казни» ясности 
еще не было. К вечеру того же дня акцию 
вообще перенесли на неопределенный 
срок, но, правда, собрали паспортные 
данные журналистов. 6 августа на уточ-
няющий время и место акции звонок 
корреспондента «Новой газеты» в СЗТУ 
сообщили: вам в Пулково, и срочно!

На Пулковской таможне уже был пе-
реполох. По словам сотрудницы пресс-
службы, здесь сами «только две минуты 
назад узнали», что сжигать санкционную 
еду решили у них.

Журналисты рванули в аэропорт. Стар-
ший таможенник на пункте сжалился 
и нарисовал нам на листе А4 карту прохода 
к месту сбора прессы, но приговоренные 
к сожжению продукты, как оказалось, еще 

только конвоировали из Морского порта. 
Пришлось ждать. Федеральные СМИ в это 
время сообщали о полной победе над ев-
ропейским (предположительно) сыром 
без опознавательных знаков, который под 
телекамеры раздавили бульдозером в Бел-
городской области, после чего сбросили 
в яму и зарыли.

Около шести вечера нас — журналис-
тов было несколько десятков, из самых 
разных СМИ — облачили в жилетки 
неонового и оранжевого цветов, пог-
рузили в автобус и повезли в какой-то 
небольшой ангар за взлетно-посадоч-
ным полем.

Здесь мы увидели небольшую неказис-
тую печь. Тут же в ангар в сопровождении 
внушительной делегации чиновников 
торжественно въехала «газель». Машина 
была заполнена продуктами лишь на треть, 

а то и на четверть. Прессе объяснили, что 
у печки «небольшая пропускная способ-
ность», поэтому запрещенку доставляют 
мелкими партиями. По данным Россель-
хознадзора, к уничтожению в «Пулково» 
было представлено 500 кг сыра (плачь, 
Германия!) и 215 кг готовой мясной про-
дукции (зря старалась, Литва!).

Корреспондент «Новой газеты» по-
пала в число «понятых», которых вы-
брали следить за чистотой процедуры. 
Однако копии акта об уничтожении 
санкционки, ради чего все и обставля-
ли столь бюрократически, на руки нам 
не выдали. Сначала объяснили что «не 
положено», потом — что придется ждать 
еще два часа, «пока все не сожгут», нако-
нец объявили, что надо будет еще что-то 
подписать в территориальном Россель-
хознадзоре.

На этом сумбур не закончился. Как 
оказалось, непонятно, кто платит за 
шоу. Транспортировку до аэропорта 
порт обеспечивал своими силами, за 
солярку — горючее для печи, в которой 
сжигалась запрещенка, — рассчитывался 
аэропорт Пулково.

На правах понятых мы потребо-
вали раскрыть коробки, содержимое 
которых сотрудники таможни как-то 
уж очень спешно пытались отправить 
в печь. Дескать, а вдруг там и не сыр 
вовсе? Сотрудники Россельхознадзора 
с готовностью открыли их и побросали 
продукты на пол. Оказалось, вся санкци-
онка — просрочена: мясная продукция 
годна до февраля, сыр до июля 2015 года. 
Удивленным журналистам объяснили 
это так: продукты якобы были изъяты 
еще в декабре прошлого года и лежали 
на складах в порту, пока шли судебные 
разбирательства.

«Но благодаря новому закону их мож-
но уничтожить быстрее», — рассказали 
сотрудники Роспотребнадзора.

Александра ГАРМАЖАПОВА

«На акции по сжиганию 
европейских продуктов 
я была понятой»
Корреспондент «Новой газеты» в Петербурге не скрывала своего удивления, 
наблюдая за уничтожением немецкого сыра и литовского мяса в Пулково

Аэропорт «Пулково»: таможня и доброАэропорт «Пулково»: таможня и добро
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ПО СЛОВАМ СОТРУДНИЦЫ ПРЕСС-СЛУЖБЫ, 
ЗДЕСЬ САМИ «ТОЛЬКО ДВЕ МИНУТЫ НАЗАД УЗ-
НАЛИ, ЧТО СЖИГАТЬ САНКЦИОННУЮ ЕДУ 

РЕШИЛИ У НИХ»
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Блокадники, опрошенные 
«Новой», не могли без слез 
говорить об уничтожении еды, 
санкционированной Кремлем. Они 
назвали происходящее варварством, 
а руководство страны «неумными 
людьми». «Это дух не патриотизма, 
а глупости», — заявляют они, 
подчеркивая, что «тот, кто хоть раз 
в жизни реально голодал, никогда не 
поддержит уничтожение еды».

Р
еализация указа Владимира Пу-
тина об уничтожении продуктов, 
произведенных в недружествен-
ных, по мнению Кремля, России 

странах, взорвала интернет. Неожидан-
но большинство оказалось резко про-
тив президентской затеи, предложив, 
например, отправить еду в качестве 
гуманитарки в Донбасс. Или раздать 
нуждающимся в России, коих в нашей 
стране, только по официальным дан-
ным, 23 миллиона человек.

Правда, есть и те, кто поддерживает 
главу государства, хотя и «не до конца». 
Например, директор театра «Родом из 
блокады» Людмила Ивановна Демидо-
ва, будучи «по своей натуре законни-
цей», полагает, что «закон, каким бы 
он ни был, надо исполнять».

«С другой стороны, жалко, конечно, 
продукты. Нельзя ли их как-то употре-
бить, переделать? Я не очень в техно-
логиях этих разбираюсь, — размышля-
ет она. — Раздать нуждающимся? Не 
знаю… Судя по тому, что я видела по те-
левизору, продукты проверялись, и они 
не слишком хорошего качества. Лучше 
хлеб с солью поесть, как мы в блокаду, 
чем не из того сделанные продукты, 
просроченные, без сертификатов, как 
показывали по телевизору».

Научный сотрудник сектора источ-
никоведения Российского института 
истории искусства блокадница Вера 
Викторовна Сомина подчеркнула, что 
для ленинградцев происходящее — это 
невроз. «Для всех это, может быть, ущем-
ление дополнительных, в общем-то не 
очень обязательных радостей, а для нас… 
это просто немыслимо! Это какой-то 
страшный сон», — сокрушается собесед-
ница «Новой». По ее мнению, «если ты 
уж такой безумный патриот и не хочешь 
этого покупать, отдай нуждающимся».

Сомина не считает, что сознание 
людей изменилось с «чтобы не было 
войны» к «настучать по кумполу нехо-
рошим украинцам». Она полагает, что 
это бессознательное: «Люди плавно 
переходят из одного состояния в дру-
гое по указке тех, кому это выгодно. 
В сознании обычных людей ничего не 
меняется — меняется в указаниях. Все 
как в старых анекдотах — колебался 
вместе с линией партии. Они кочуют 
из одного состояния в другое, не ду-
мая и не разворачивая собственное 
сознание».

Крайне эмоционально на вопрос 
«Новой», как вы относитесь к уничто-
жению продуктов, отреагировала автор 
книги «Мой блокадный университет» 
кандидат экономических наук блокад-

ница Людмила Леонидовна Эльяшова: 
«Очень плохо отношусь! Никак не могу 
с этим согласиться! Не выношу, чтобы 
уничтожали то, во что вложен труд! Тем 
более я не понимаю смысла этого!»

Она настаивает, что «это не тот спо-
соб ответа Западу»: «Если уж эти про-
дукты попали на территорию России, 
надо проверить их качество и раздать 
тем, кто не может себе этого позволить! 
Только так. Какой же это патриотичес-
кий дух?! Это дух глупости! Глупый ка-
кой-то дух. Все это сверхнелепо».

«Уму непостижимо. Обалдели наши 
власти. В 2011 году, когда протестовал 
против рокировки, интуиция мне под-
сказывала, что все так и будет, но дейс-
твительность превзошла самые смелые 
ожидания. Продукты же можно отдать 
в детские дома, бомжам (одни выпра-
шивают, другие стесняются). До пос-
ледней точки дошли вертикальщики, 
что тут еще скажешь? Бред какой-то. 
Кому и что хотят показать? Они Западу 
не принципиальность демонстрируют, 
а свою дурость», — заявляет блокадник 
Игорь Степанович Андреев, не исклю-
чающий, что «создана еще одна лазейка 
для воровства — когда санкционкой 
будут торговать из-под полы».

Андреев, как и Сомина, вспомина-
ет, как в начале 50-х им, подросткам, 
рассказывали, что негодяи западные 
капиталисты сжигают продукты, коих 
переизбыток, чтобы поднять цены для 
бедных потребителей: «И вот теперь 
картинка перевернулась».

Руководитель Санкт-Петербургской 
организации бывших малолетних узни-
ков фашистских концлагерей «Союз» 
Стелла Владимировна Никифорова 
родилась в 1939 году в Бельгии, два 
года провела в концлагере Равенсбрюк, 
где сожгли ее мать, затем десять лет 
в детском доме в Брянской области (не 
могли разыскать друг друга с отцом). 
«Все, кто голодал, как мы, правильно 
поймут, — уверена она. — Уничтожение 
продуктов — грех и варварство». Она 
присоединяется к остальным и наста-
ивает, что еду можно и нужно раздать 
нуждающимся: «Мы ведь даже, ког-
да хлеб остается, птичкам крошим. 
Сколько людей, которые просто голо-
дают! Если продукты уже долго проле-
жали, как нам говорят по телевизору, 
например, те же абрикосы — можно на 
худой конец скотине скормить».

Никифорова вспоминает, как в де-
тдоме в послевоенные годы мальчик 

Сережа «слыхал, как и мы, что такое 
сыр, но ни разу его не видел»: «И мед-
сестра как-то достала кусочек туалет-
ного мыла, а Сережа подумал, что это 
сыр, кинулся и стал его есть. Пена изо 
рта пошла, он орал, испугался… На-
столько мы были серые в отношении 
таких продуктов».

«Наш детский дом находился в Брян-
ской области, три года под оккупацией, 
там шаром покати. Мы очень голодали, 

— продолжает Стелла Владимировна. — 
В 1949 году отменили карточки и чуть 
полегче стало. Макароны я, например, 
в первый раз увидела только в 4-м клас-
се — темные, с дырочками, так нам 
нравились! Та же шрапнель, как теперь 
говорят, такая казалась каша вкусная! 
Так что нет-нет, я категорически против 
уничтожения еды».

Для собеседницы «Новой» до сих 
пор самое большое лакомство, если 
она голодна, — кусочек черного хле-
ба: больше ничего не надо. «Сколько 
мы трав съедобных знали, только бы 
чем-нибудь желудок набить! Навер-
ное, только поэтому и выжили. Летом 
старшие нас учили, что можно, а что 

Блокадники 
об уничтожении еды
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Со дня на день судья Октябрьского 
суда Ирина Сопилова назначит 
рассмотрение дела об убийстве 
Галины Старовойтовой. Процесс 
об одном из самых резонансных 
политических преступлений 
постсоветской России подходит 
к концу. Через десять лет после 
осуждения исполнителей следствие 
наконец определилось и с личностью 
организатора. Перед правосудием 
предстанет Михаил Глущенко. 
Бывший депутат Госдумы и силовик 
преступной группировки должен 
признать свою вину, назвать 
заказчика… и уйти на сравнительно 
кратковременный отдых в местах 
лишения свободы. После чего 
вернуться на волю. Таковы условия 
досудебного соглашения.

И
мя Михаила Глущенко звуча-
ло в деле и десять лет назад. 
Но тогда никаких обвинений 
ему предъявлено не было. Воз-

можно, роль сыграло заступничество 
Жириновского, партию которого он 
представлял в думских комитетах по 
обороне и геополитике. Лишь после 
того, как Глущенко в 2009 году был 
арестован за тройное убийство на Кип-
ре, а в 2012-м осужден на восемь лет 
за вымогательство, ему припомнили 
убийство Старовойтовой.

Более двух лет он откровенно из-
девался над следствием. То в припад-
ке раскаяния обещал чистосердечное 
признание, то брал обещание назад, 
то изображал невменяемого, «забы-
вая» собственное имя. Наконец, доведя 
следователя до нужной кондиции, он 
выдал требуемую информацию. На ус-
ловиях досудебного соглашения: прав-
дивые показания в обмен на послабле-
ние наказания.

На предложение согласились, 
и признание было получено. Такое, 
что следователь вынужден был отпра-
вить Глущенко на психиатрическую 
экспертизу. Обследование, впрочем, 
показало, что пациент вполне здоров. 
Пришлось продолжить следственные 
действия. Месяц назад дело передали 
в прокуратуру, а затем в суд.

Заказчиком преступления Глущен-
ко назвал Владимира Барсукова. Ни 
убедительных мотивов, ни каких-либо 
мало-мальски серьезных доказательств 
этому он не представил. Дескать, этим 
должны озаботиться сами правоохра-
нительные органы. Которые тоже не 
стали искать мотивы и доказательства, 
положившись на слова Глущенко. Их 
истинность должен был подтвердить 
детектор лжи. Результат проверки на 
полиграфе предстоит оценить Октябрь-
скому суду.

Между тем практика досудебного 
соглашения предполагает несколько 
иную процедуру. Для него необходимы 
точные и непротиворечивые призна-
тельные показания не только по дан-
ному преступлению, но и по другим 
резонансным или значимым эпизодам. 
Коих у Глущенко еще по меньшей мере 
два: вымогательство $ 10 млн у Сергея 
Шевченко (которое он так и не при-
знал) и убийство на Кипре в 2004 году 
Вячеслава Шевченко с деловым партне-

ром Юрием Зориным и переводчицей 
Валентиной Третьяковой. Подозревает-
ся он и в ряде других громких убийств, 
расследованием которых занят СК.

Этими преступлениями, однако, 
следователи не особо интересовались, 
а Глущенко, разумеется, не сказал ни 
слова. Как и о своей роли в убийстве 
Старовойтовой. Лишь согласился, что 
да, дескать, каюсь, участвовал. Но это 
уже доказано следствием и без его при-
знания. Где же основания для сделки? 
Зачем государству потребовалось заве-
домо смягчать участь человека, обвиня-
емого в политическом убийстве?

Суд пройдет в ускоренном порядке, 
даже без участия потерпевших. Хотя их 
не так и много. Руслан Линьков нахо-
дился в момент преступления рядом со 
Старовойтовой и получил тяжелое ране-
ние. Однако он фактически выведен из 
процесса. Единственной потерпевшей 
остается сестра погибшей Ольга Старо-
войтова. Не будет и свидетелей, коих за 
время следствия набралось несколько 
десятков. Сотни часов, потраченных 
на их поиски и допросы, прошли впус-
тую. Но теперь считается, что они не 
нужны, поскольку Глущенко «признал 
свою вину». Можно сказать, раскаялся. 
Хотя бы в одном из многочисленных 
убийств, инкриминированных ему на 
данный момент.

Вся судебная процедура сведет-
ся к оглашению этого формального 
признания и зачитыванию приговора. 
Тут-то и кроется самое интересное. 
Досудебное соглашение предполагает 
смягчение наказания не менее чем на 
треть срока заключения. Это означает, 
что организатор преступления — в чем 
Глущенко признался — получает срок 
как бы не меньший, нежели подчинен-
ные ему исполнители (Юрий Колчин 
— 20 лет, Виталий Акишин — 23,5 года). 
Михаилу Глущенко светит лет 12–13. 
Это максимум. Не исключено, что бла-
годарное правосудие ограничится 6–8 
годами. А если, что тоже вероятно, 
будет учтен срок давности, Глущенко 
и вовсе может выйти на свободу. Как, 
например, Павел Стехновский, кото-
рый обеспечивал приобретение оружия 
для убийства Старовойтовой. В 2006 г. 
он получил два года тюрьмы, но был 
освобожден прямо в зале суда в связи 
с истечением срока давности.

Тогда Ольга Старовойтова призна-
лась, что не ожидала такого исхода. 
Что же она скажет, когда на свободе 
окажется непосредственный органи-
затор убийства ее сестры? «Я буду мо-
рально удовлетворена только тогда, 
когда найдут заказчика убийства моей 
сестры. И я сделаю для этого все, что 
в моих силах», — говорила она десять 
лет назад.

Формально имя организатора назва-
но. Но, по мнению юристов, в частнос-
ти адвоката Олега Лебедева, досудебное 
соглашение, заключенное по результа-
там торга с одним из самых кровавых 
преступников Петербурга, уводит его 
от настоящего наказания. И показывает 
пример будущим убийцам.

Сергей КРАЕВ

Глущенко уходит 
от наказания
Суд над организатором убийства Галины 
Старовойтовой пойдет по предварительной 
сделке

нельзя есть. Мой муж (они в годы вой-
ны в Сибири жили, там тоже голод был) 
после обеда всегда просил у свекрови 
по привычке кусочек черного хлебца. 
Хлеб для нас как для современных де-
тей конфета был».

Стелла Владимировна вспоминает, 
как в детском доме выдавали малень-
кий кусочек хлеба: «Выносить не разре-
шали, и я научилась крошить хлеб так, 
чтобы на выходе из столовой у меня 
его не находили (хлопали по карманам 

— вроде и нет ничего). А потом целый 
день я ходила и наслаждалась — сосала 
по крошке». Она может согласиться 
с тем, чтобы в магазины запрещенка не 
поставлялась, но «нельзя уничтожать, 
найдется кому отдать». «Хорошо, из 
гордости какой-то непонятной не хотят 
раздать тут, но в той же Африке сколько 
голодающих!» — переживает женщина, 
которая, несмотря на возраст, сохрани-
ла чрезвычайную бодрость.

Иногда Стелла Владимировна вы-
ступает в школах, и однажды второ-
классник ее спросил: «А в лагере хлеб 
был свежим?» «И учительница меня 
просила им объяснить, что такое голод, 
так как они иногда хлебом кидаются. 
А я ответила, что это невозможно объ-
яснить, только если самому испытать. 
В итоге я им сказала, что понять, что 
такое голод, трудно, но сочувствовать 
голодающим они должны».

95-летняя Вера Николаевна Файн-
зильбер, одна из создательниц бло-
кадного детского дома, сначала про-
сит корреспондента «Новой» говорить 
громче, так как плохо слышит, много-
кратно за это извиняется, но как толь-
ко она разбирает фразу «уничтожение 
продуктов», ее прорывает: «Это ужасно, 
это страшно, это безобразие! Когда 
столько голодных, бомжей — в Купчи-
но у нас им добрые люди приносят ко-
телочки, чтобы подкормить. Я человек 
верующий. Это грех — уничтожать еду! 
Люди, которые это делают, грешники! 
Каждый порядочный человек осудит 
происходящее. Это ужасно, лживо 
и отвратительно!»

Она много вздыхает, периодически 
эмоционально восклицает: «Ой-ой, 
варвары!» И признается: «Телевизор 

теперь смотреть не могу, так как мороз 
по коже и плохо себя чувствую, когда 
вижу, как уничтожают еду».

По ее мнению, это не только от-
вратительно, но еще и глупо: «Что это 
за демарш такой? Кого это будет ра-
довать? Только врагов, которые видят, 
что мы сами себя грызем, сами себя 
уничтожаем».

Она просит описать, как все это 
происходит, и снова громко вздыхает: 
«Где жгли? В Пулково?! Там же знаме-
нитые Пулковские высоты, с которых 
нас в годы блокады обстреливали! Без 
пятнадцати семь вечера всегда оттуда 
на нас летели снаряды. Это место свя-
тое для ленинградцев». Происходящее 
в России Вера Николаевна назвала 
«похвалой глупости»: «Управляют нами 
неумные люди. Не хватает ума, это не 
государственные умы. У них одна за-
дача — карманы собственные набить».

Директор благотворительной орга-
низации «Ночлежка» Григорий Свер-
длин присоединяется к блокадникам 
и предлагает накормить нуждающих-
ся, раз уж Россия такая богатая, что 
может себе позволить кидаться едой. 
«Ночлежка», по его словам, ежедневно 
кормит около 250 человек: часть этих 
людей — бездомные, часть — малоиму-
щие, в основном пенсионеры, которые 
приходят за едой к стоянкам «Ночного 
автобуса».

«Для них тарелка горячего супа — 
существенная добавка к скудному ра-
циону, — говорит он. — И каждый день 
мы вынуждены искать продукты, что 
накормить и посетителей «Ночного 
автобуса», и жильцов нашего приюта. 
И это только те, кому мы в состоянии 
помочь. Реальное количество нуж-
дающихся гораздо больше. На этом 
фоне уничтожать еду… я этого понять 
не в силах».

Александра ГАРМАЖАПОВА

Фото участников пикета против 
уничтожения санкционных 
продуктов предоставлено 
сайтом «Радио Свобода»

Блокадники 
об уничтожении еды
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Передо мной книга: С. А. Лурье. 
Разговоры в пользу мертвых. 
Надпись на авантитуле: «Дорогому 
Коцюбинскому — родному Дане — на 
память о союзнике. 27.12.2003».

Н
аверное, это был последний 
год, когда петербургские жур-
налисты еще помнили (хотя 
уже и фрагментарно), «какова 

прекрасная воля есть». Выстроившись 
в «Петербургскую линию», мы тогда 
тщились помешать навялить нам гра-
доначальницу из ближних боярынь 

— Валентину Матвиенко. Даже газету 
специальную было придумали…

Доблестная «оппозиция» в ту пору — 
как и сейчас, как и всегда — привычно 
металась в широком диапазоне от «хоть 
что-нибудь» (тогда это были вялые чи-
новничьи остатки Смольного, взятого 
Путиным после жесткой трехлетней 
осады) — до «применительно к подлос-
ти» (ее олицетворяли бусы, шали и ков-
рижки, привезенные вошедшими в Пе-
тербург московскими конкистадорами). 
Поскольку никто из «демократов» про-
тив Валентины Матвиенко на тех выбо-
рах так толком и не выступил, Самуил 
Лурье предложил начать агитировать за 

единственного по-настоящему петер-
бургского кандидата — госпожу Контру 
Омнес (Contra Omnes (лат.) — Против 
Всех). И в каждом номере «Петербург-
ской линии» появлялся сочиненный 
Самуилом Ароновичем остроумнейший 
гвоздевой материал, посвященный этой 
прекрасной латиноамериканской боги-
не, призванной спасти Великий Город 
от оруэлловской участи, которую угото-
вил ему столичный Большой Брат…

Конечно, мы проиграли.
Как проиграли и спустя год, когда 

вместе с Самуилом Ароновичем — идея 
была именно его! — метнулись в Беслан, 
дабы увидеть то, что там происходило, 
и постараться рассказать людям правду 

— ибо циничная ложь из ТВ-кингсто-
нов хлестала уже вовсю… Мы приехали 
в разгар штурма школы. Еще с доро-
ги видели, как в небе повис вертолет 
и почти сразу взметнулся столб дыма 
от крыши спортзала. Потом беседовали 
с чиновниками, с врачами больницы 
(куда свозили раненных, обожженных 
и погибших), с жителями Беслана, с кол-
легами-журналистами, ютившимися на 
небольшом пятачке перед зданием клуба, 
метрах в ста пятидесяти от того места, где 
до глубокой ночи шел бой… По телефо-

ну мы надиктовали в редакцию газеты 
«Дело» материал. По-моему, это был 
первый медийный текст, в котором пря-
мо говорилось о том, что школу обстре-
ливали из танков и гранатометов, что 
огромное число жертв — это результат 
штурма, организованного как войсковая 
операция, а не как операция по спасе-
нию людей… Мы надеялись, что если 
общество узнает правду, оно не сможет 
дальше терпеть над собой спецслужеб-
ную власть, для которой жизнь челове-
ка — всего лишь материал для растопки 
адского чрева паровоза истории…

Конечно, мы надеялись зря…
Тема смысла жизни и смерти в «без-

дарной стране», давящей имперским 
копытом и превращающей в бесфор-
менную осклизлую дрянь любой пре-
красный порыв, любую жажду истины, 
добра и справедливости, — сквозная 
тема рефлексий и чувствований Саму-
ила Лурье, насколько мне дано о них 
судить…

Правящие нами на протяжении ве-
ков «наледи-нелюди» и их свинцовый 
концентрат — опричные спецслужбы 

— с ними Самуил Лурье сражался всю 
жизнь, до самого конца.

Одна из моих любимых колонок Лу-
рье в его фирменной рубрике «Взгляд из 
угла» (газета «Дело») так и называлась: 
«И наледи» (20.03.2006). В ней С. А. 
— идеальный стилист, каждая фраза 
которого (сказанная или написанная) 
была самостоятельным литературным 
шедевром, — первым открыл и опи-
сал канцеляритного уродца по имени 
Сосуля. Но текст был, конечно же, не 
о словесных кунштюках:

«…В любом преступлении против че-
ловечности никто не окажется виноват, 
поскольку каждый исполнял приказ дру-
гого — тоже не виноватого, поскольку 
фиг докажете, что приказ был. А хоть 
бы и был — так там сказано: навести 
конституционный порядок и террито-
риальную целостность, а про бомбежки 
и пытки — конечно, ни слова.

Так что спите спокойно, наперсники 
разврата.

Да что это мы все про политику да 
про политику. Весна! Повсюду, где надо 
бы прибрать, вместо этого написано: 
Осторожно!!! Опасная зона! Сосули и на-
леди!

Уменьшительный суффикс и правда 
усыпил бы бдительность горожанина. 
А так он начеку. И ставит ноги утюж-
ком, утюжком, бормоча себе под нос: 
брожу ли я вдоль улиц шумных… еду ли 
ночью… Жизнь-то — по-прежнему борь-
ба».

«Современное российское общество, 
— предрек Самуил Лурье в марте 2008 
года, незадолго до путинской «роки-
ровки», — я бы назвал протодиктату-
рой: у нас еще не диктатура, но уже не 
демократия. Проблема такого общества 
в том, что оно экономически непроизво-
дительно. Всякая диктатура — дура, как 
хозяйствующий субъект она все продует. 
Если сделает ставку на войну — и ее про-
играет…»

Но пока что проигрывали и продол-
жаем проигрывать мы — те, кто по-пре-
жнему надеется на то, что сила правды 
и сострадания рано или поздно сокру-
шит твердыню лжи и насилия…

С. А., впрочем, верил в то, что наше 
дело небезнадежно. Что новые поколе-
ния смогут придать правдивому слову 
победную мощь. Для этого, полагал он, 
надо-то — всего ничего:

«Во-первых, журналист не должен 
быть связан с органами госбезопасности, 
во-вторых, обязан быть грамотным, ос-
тальное приложится».

Ну и еще самая малость — не быть 
идиотом:

«Молодым авторам кажется, что пи-
сать о том, как правильно есть лягушку 
или как происходит оргазм у полных лю-
дей, — это похоже на творчество. Ерунду 
писать интересно, но это расхолаживает 
и обедняет человека… Журналист должен 
писать правду и вести себя прилично».

Я так жалею, что не догадался сде-
лать видео лекций, с которыми Саму-
ил Аронович выступал перед моими 
студентами в СПбГУ! У меня сохрани-
лись только записи ТВ-программ с его 
участием…

За месяц до смерти Самуил Ароно-
вич прислал мне письмо — в ответ на 
мою робкую надежду увидеться бли-
жайшей осенью в Петербурге. Я хочу 
передать этот небольшой текст целиком, 
ибо мне кажется, что он адресован не 
только мне, но всем, кто живет и чувс-
твует, так сказать, в петербургском эк-
зистенциальном регистре:

«Спасибо, Данечка, за письмо. Да 
нет, вряд ли увидимся (во всяком случае 

— по мнению здешних докторов). Мне не 
страшно. Страшно — за остающихся: 
вам всем ведь тоже придется. А перед 
тем еще пожить, причем некоторое вре-
мя в особо унизительной атмосфере: под 
властью дурака, горячо прославляемого 
(ни слова против!) дураками. Спасибо 
Вам за все. Помните фразу: «Ни за что 
не вступлю в правящую партию»? Это 
Вы дали мне сказать ее на экране ТВ. 
Это было не просто для Вас. (Хотя еще 
возможно.)

Вообще — спасибо за всё.
Я пытаюсь подготовить книгу «Взгляд 

из угла» (собрание колонок из «Дела»). 
Чтобы выложить на мой сайт. А может, 
и тиснет кто-нибудь. Понадобятся ком-
ментарии. Рассчитываю на Вас. Это же 
хроника текущих, всеми уже забытых 
событий.

Живите долго и счастливо. Сердечный 
привет Вашим маме и папе.

Ваш С. Л.»
«Тиснет» ли кто-нибудь полное соб-

рание сочинений С. А. Лурье? Одного из 
немногих тех, благодаря кому русский 
язык пока еще сохраняет моральное 
право считаться литературным?.. Впро-
чем, все более призрачное…

…Я долистываю книгу до самой лю-
бимой главки: «Фет: жизнь и смерть». 
Шекспировская трагедия в гоголевском 
формате. Взлет к бескрайнему небу — 
и падение к убогой землице, как в фе-
товском стихотворении «На качелях»:

И опять в полусвете ночном
Средь веревок, натянутых туго,
На доске этой шаткой вдвоем
Мы стоим и бросаем друг друга.

И чем ближе к вершине лесной,
Чем страшнее стоять и держаться,
Тем отрадней взлетать над землей
И одним к небесам приближаться…

И финал главы:
«…Впрочем, это все не важно. Не 

имеет значения. Потому как не жиз-
ни — вы же знаете — не жизни жаль 
с томительным дыханием — что жизнь 
и смерть? — а жаль, понимаете ли, того 
огня, что просиял, несмотря ни на что, 
над целым мирозданьем и в ночь идет, 
и плачет, уходя»…

Даниил КОЦЮБИНСКИЙ

«Огонь, что просиял, 
и плачет, уходя…»
Умер Самуил Лурье
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Группа экоактивистов вместе 
с лидером партии «Яблоко» 
Сергеем Митрохиным наведалась 
в вельможный коттеджный поселок 
региона — Медное Озеро. Причин 
выбора места было две. Во-первых, 
поселок захватил часть берега 
озера Медного и целиком озеро 
Светлое. А во-вторых, в этом 
поселке находится дом губернатора 
Ленинградской области 
Александра Дрозденко.

За забором
Наличие губернаторской семьи за за-
бором Медного Озера никогда не от-
рицалось. Риелторы, продающие учас-
тки в окрестных поселках, так и вовсе 
выставляли эту подробность как удач-
ный маркетинговый ход. Не отри-
цает губернаторскую дачу за этим 
забором и пресс-служба правительс-
тва региона.

Активисты движения «Против за-
хвата озер» без труда обнаружили 
в сети протокол собрания ТСЖ «Мед-
ное озеро», которое председатель ТСЖ 
и супруга губернатора Ирина Дрозден-
ко проводила в 2010 году. В повестке 
дня значился вопрос «о приватизации 
территорий общего пользования» — 
о формальном выкупе того, что и так 
было скрыто за забором.

В итоге официальная Ленобласть 
оказалась в довольно пикантном поло-
жении. Отрицать невозможно, согла-
ситься — значит признать, что гарант 
выполнения законодательства в реги-
оне сам его нарушает. Что же делать?

Нашли выход.
На экоинспекцию вместе с акти-

вистами поехал целый отряд трол-
лей. В ходе прогулки вокруг заборов 
они регулярно перебивали выступа-
ющих, громко интересовались, по-
чему экологи направились именно 
сюда, вместо того чтобы решать все 
остальные природоохранные пробле-
мы региона. Кричали, что наруше-
ний не видят и никаких заборов нет. 
Все они именовали себя «эколога-
ми», хотя никто из активистов ни разу 
на природоохранных мероприятиях 
их не видел. Одна изысканно одетая 
дама даже заявила, что участвовала 
в акциях по демонтажу незаконных 
заборов, а оказалась специалистом 

Прогулка  Общественность 
проинспектировала 
приватный берег
губернатора

ТСЖ «Медное озеро» было учреждено в 2006 году, 
одним из учредителей был гендиректор компании-
застройщика поселка ООО «Хонка-парк» Игорь 
Жданов. По крайней мере, с 2010 по 2013 г. (а воз-
можно, и далее) председателем этого ТСЖ являлась 
супруга губернатора Ирина Григорьевна Дрозденко. 
Согласно публичной кадастровой карте Росреестра, 
еще в 2005 г. участки под коттеджами Медного Озе-
ра – 1 (первой очереди поселка) были оформлены 
как ИЖС. Однако в 2008-м весь массив площадью 
74,4 га в качестве лесного фонда (!!) был передан в 
аренду компании-застройщику. Иными словами, 
имел место двойной учет земли – с одной стороны, 
как лесной фонд в госсобственности, с другой – как 
земли населенных пунктов в частной собственности. 
Формальный перевод лесного фонда состоялся толь-

ко постфактум в 2009 г., когда тогдашний губернатор 
Валерий Сердюков своими распоряжениями № 667-р 
и № 669-р включил уже застроенный лес в границы 
«деревни Медный Завод» (микрорайоны Светлый-1, 
Светлый-2 и Светлый-3) Юкковского муниципаль-
ного образования. Контролировать исполнение рас-
поряжения было поручено тогдашнему заместителю 
Сердюкова… Александру Дрозденко.

Более того, торжественное именование «мик-
рорайоны» полностью относилось к элитному кот-
теджному поселку. Больше в «деревне» почти ничего 
не было. Есть некоторые сомнения, что даже этот 
перевод леса был произведен юридически коррект-
но. Во всяком случае, в 2011 году Территориальное 
управление Росимущества еще считало территорию 
«микрорайонов» федеральной собственностью, ибо 

попыталось было объявить тендер для оценки рыноч-
ной стоимости данных территорий. Впрочем, тендер 
в итоге проведен не был. В том же 2011 году Юкков-
ское МО утвердило свой генплан, где пресловутые 
«микрорайоны» значились как земли населенных 
пунктов с использованием под ИЖС. Любопытно, 
что на правах «деревни Медный Завод» коттеджный 
поселок Медное Озеро имел на этом генплане тер-
ритории общего пользования (!), к которым отно-
сились, во-первых, береговые полосы озер Медное 
и Светлое, а во-вторых – дороги для подхода к ним 
с шоссе. То есть на генплане все было более-менее 
корректно. На деле берег Медного перед поселком 
огорожен с 2006 года, а к Светлому не пропускают 
уже три года, мотивируя это «продолжающимися 
строительными работами». 

СПРАВКА «НОВОЙ»

петербург
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 с троллями

по земельным вопросам компании-
застройщика Медного Озера — ООО 
«Хонка-парк».

Часть троллей из Тельмановского 
МО Тосненского района и Свердлов-
ского МО Всеволожского района во-
оружились кричалками: «А вот у нас 
есть экологическая проблема — по-
лигон Красный Бор, почему вы ею 
не занимаетесь?» «А еще у нас есть 
проблема засыпки карьеров — почему 
вы не едете туда?».

По воде, аки посуху
Но самым прекрасным был предсе-
датель Комитета госэконадзора Ле-
нобласти Евгений Андреев. Он и его 
подчиненный Юрий Жуков просто все 
отрицали. Все, что видели. Не моргнув 
глазом Андреев сказал, что доступ 
к озеру Светлому (которое со всех 
сторон окружено поселком Медное 
Озеро) на самом деле не перекрыт. 
Действительно, когда группа в со-
провождении чиновников подошла 

к одному из КПП, ворота открылись. 
Аргумент о том, что без чиновников 
здесь никого не пускают, на Андреева 
не действовал. А когда активисты со-
общили, что две недели назад зафик-
сировали недопуск к озеру на видео, 
и вовсе возмутился: «Одного зафик-
сированного случая недостаточно, 
это не показатель».

Тогда Сергей Митрохин потихонь-
ку отошел от группы и попытался 
проникнуть к озеру через другое КПП. 
Видимо, тамошний охранник не был 
проинструктирован и привычно отка-
зал ему. На Андреева эта информация 
впечатления не произвела. Он про-
должал повторять одну и ту же фразу: 
«Я не вижу здесь нарушений».

После этого Андреев заявил, что до-
ступ на береговую полосу Медного 
озера (где находится дом Дрозденко) 
на самом деле свободен. Когда груп-
па подошла к боковой секции забора, 
оказалось, что между ним и озером 
находится болото глубиной по коле-
но, пересекаемое ручьем. Это мел-

ководье Андреев без запинки назвал 
сушей и определил как необходимую 
по закону береговую полосу. На пред-
ложение пройти по береговой полосе 
он почему-то отказался… Отказался 
и Жуков. А подоспевший начальник 
охраны поселка на предложение про-
вести за собой группу сказал, что ему 
здоровье дороже. При этом он тоже 
утверждал, что берег общедоступен: 
«Пройти можно в высоких сапогах. 
А еще можно пройти зимой по снегу. 
К тому же можно приплыть на лодке!» 
(кстати, охранники не дают людям 
причаливать к берегу на лодке).

Тогда участники инспекции реши-
ли обратиться напрямую к губернато-
ру. Трое участников встали перед воро-
тами с плакатами о том, что надо на-
чать борьбу с берегозахватами с себя, 
а остальные собирали подписи под об-
ращением, где просили губернатора 
открыть берега озер Медное и Светлое. 
Передать послание начальник охраны 
отказался: «Я не общаюсь с Алексан-
дром Юрьевичем, это не моя компе-

тенция». Он не позволил даже пройти 
за ограду и бросить письмо в почто-
вый ящик.

В итоге было принято решение пе-
редать обращение губернатору по мес-
ту его работы, а не жительства.

Впрочем, положительный итог 
у акции был. Еще две недели назад 
линия забора по урез воды озера Мед-
ного была двойной. Сегодня мы обна-
ружили, что в первой линии убрали 
несколько секций. И — о чудо! Мы 
смогли даже дойти до второго, глухого 
забора. Кроме того, нас пропустили 
к озеру Светлому. Пусть даже в первый 
и последний раз.

Ирина АНДРИАНОВА

Администрация Ленинградской области приняла 
участие в общественной экологической инспекции 
во Всеволожском районе. «Все участники проверки 
спокойно подошли к берегу, вполне убедившись в 
отсутствии нарушения законодательства. Хотя му-
ниципальным властям стоит обратить внимание на 
благоустройство берегов: не все активисты-экологи 
решились пройти вдоль берега без резиновых сапог», 
– рассказал глава Комитета государственного эколо-
гического надзора Ленобласти Евгений Андреев. 

Глава Комитета госэконадзора также выразил надеж-

ду, что в будущем общественные экологи будут проводить 

свои проверки по действительно существующим нару-

шениям, которые подтверждались бы документами, а не 

домыслами и эмоциями.

«1) Нарушений на Медном озере, так же как и на 

Светлом, нет. 

2) Участок Медное озеро – 1, на который ссылаются 

активисты, к землям лесного фонда отношения никогда 

не имел. Упоминания о деревне на этой территории идут 

от начала XVIII века. Территория Медного озера – 1, по 

информации Комитета государственного экологическо-

го надзора согласно материалам лесоустройства 2002 г., 

не относится к землям лесного фонда.

3) Земли участка Медное Озеро – 2 не являются 

землями лесного фонда, а находятся на территории 

населенных пунктов в соответствии с распоряжением 

Правительства Ленинградской области от 29.12.2009 № 

667 и № 669. Данное распоряжение издано на основа-

нии статьи 4.1 Федерального закона от 29 декабря 2004 

г. № 191-ФЗ «О введении в действие Градостроительного 

кодекса Российской Федерации», согласованного Де-

партаментом лесного хозяйства по Северо-Западному 

Федеральному округу от 16.09.2009 № СШ-05/842, СШ-

05/843. Таким образом, нарушения в области лесного 

законодательства отсутствуют. 

4) В 2014 г. в администрацию Ленинградской области 

обращений об ограничении свободного доступа к берего-

вой полосе озера Светлое и застройке береговой полосы 

озера Медное не поступали. Доступ к береговым полосам 

общего пользования открыт.

6) 15 июля 2015 г. из Департамента Росприроднадзора 

по Северо-Западному федеральному округу поступило 

обращение об ограничении свободного доступа к озеру 

Медное во Всеволожском районе Ленинградской облас-

ти. В целях обеспечения объективного и всестороннего 

рассмотрения обращения на сегодняшний день по ука-

занному вопросу комитетом сделаны запросы в Невско-

Ладожское бассейновое водное управление и в Комитет 

по природным ресурсам Ленинградской области, а также 

запланировано проведение рейдового осмотра».

КОММЕНТАРИЙ ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУБЕРНАТОРА ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

P.S.Далее прилагаем справку «Но-
вой» и ответ пресс-службы гу-

бернатора. Ощущение, что чиновники 
и активисты были на двух разных мероп-
риятиях.

дачный вопрос
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Сергей Коновалов отдал службе 
в армии нашей страны более 23 
лет: с 1986 по 2010 г. Сначала сам 
участвовал в боевых операциях, 
потом обучал молодых офицеров. 
Получил орден мужества и медаль за 
отвагу, которые выдаются только за 
личное проявление этих качеств. А 5 
августа 2015 г. сдал свои награды 
в администрацию президента — в знак 
протеста против издевательств, 
с которыми сталкивается последние 
годы: подполковник военно-морского 
флота в отставке уже пять лет не может 
получить положенную ему по закону 
квартиру.

В
1990-м Коновалов окончил офи-
церское училище, в 1994-м под-
писал первый контракт. Служил 
в морской пехоте в части, базиро-

вавшейся во Владивостоке. Участвовал 
в чеченской войне, где и получил боевые 
награды.

В 2003-м переехал в Петербург, пре-
подавать в Военно-морской академии.

В 2010-м был уволен со службы по 
состоянию здоровья (заболевание кро-
ви и военные травмы), за несколько 
месяцев до окончания третьего кон-
тракта.

То положено, 
то не положено

Еще в феврале 2010 г., за два месяца до 
увольнения, Сергею Коновалову выде-
лили квартиру в строящемся доме на 
Ленинском проспекте — 54 метра, на 
него самого и на дочь.

Дом строился медленно, а тем време-
нем в военном хозяйстве происходили 
быстрые изменения. Старые квартирно-
эксплуатационные части, занимавшиеся 
тыловым обеспечением, расформирова-
ли, и на их место пришел департамент 
жилищного обеспечения (ДЖО).

«Какое-то время казалось, что эф-
фект от реорганизации поразительный: 
стали массово давать нормальные квар-
тиры, — вспоминает Сергей Александ-
рович. — Я подумал: чем черт не шутит? 
Поехал в Москву в ДЖО и спрашиваю: 
мне ведь по закону полагается кварти-
ра площадью от 51 до 70 метров. Могу 
я получить, соответственно, не 54 мет-
ра, а больше? Мне сотрудница отвечает: 
да, имеете право, пишите заявление. Ну 
я и написал!»

У Коновалова забрали квартиру на 
Ленинском и начали предлагать другие 
варианты. В Осиновой Роще предло-
жили 81 метр — потребовалось бы до-
плачивать за 11 лишних метров, деньги 
слишком большие, пришлось отказаться. 
Потом была вполне подходящая квар-
тира в Парголове — но оказалось, что 
в ней уже кто-то живет. «Неразбериха 
страшная творилась!» — вспоминает 
подполковник.

Наконец, в ноябре 2012 г. предложи-
ли квартиру в Шушарах. 77,7 кв. м: за 
семь метров Коновалов уже был готов 
доплатить. Все вроде бы наконец-то 
было на мази… пока в феврале 2013 г. 
Сергею Александровичу не сообщили, 
что на самом деле он не имеет права на 

дополнительные метры и такая гига-
нтская квартира ему не полагается.

Кривой закон
Дело в том, что по закону «О статусе во-
еннослужащих» № 76-ФЗ некоторым 
военным полагаются особые условия. 
Командиры, офицеры в звании от пол-
ковника и выше и прочие, в числе кото-
рых и военные преподаватели, «имеют 
право на дополнительную общую площадь 
жилого помещения размером не менее 15 
и не более 25 квадратных метров».

Сергей Коновалов полагал (и до сих 
пор не изменил своего мнения), что он 
полностью подпадает под описанные в за-
коне условия и имеет право на дополни-
тельные метры. Государство в лице ДЖО 
тоже так считало — до 2013 года. А потом 
вдруг перестало так считать.

По новой версии военного ведомства, 
добавка к жилплощади является льготой 
и полагается лишь на время прохождения 
службы. А после увольнения преподавате-
ли теряют на нее право.

Проблема коренится в тексте 8 пункта 
15 статьи Закона «О статусе военнослужа-
щих». Действительно сформулирован он 
коряво. Про офицеров в воинских звани-
ях полковника и выше там сказано, что 
право на дополнительные 15–25 метров 
они имеют как «проходящие службу», так 
и «уволенные со службы». А все остальные 
категории — преподаватели, командиры 
частей, военнослужащие с почетными 
званиями — перечислены уже после пол-
ковников, через запятую, и это уточнение 

— «проходящие службу или уволенные» — 
к ним как будто не относится.

Между тем нигде в законе не сказано, 
что после увольнения со службы, скажем, 
военные преподаватели теряют право 
на дополнительные метры. Более того, 
до 2013 года практика была общей и для 
полковников, и для остальных льготников. 
Не забудем также о том, что в законе есть 
еще статья 15.1, пункт 2 которой говорит, 
что при увольнении все те, кто упомянут 

в п. 8 ст. 15, имеют право на увеличение 
площади в пределах 15–25 кв. м.

Но самое главное — Сергей Коновалов, 
проходя службу в качестве преподавателя, 
ютился в служебном жилье, площадь ко-
торого никак не соответствовала повы-
шенным льготным нормам. Ну и ладно, 
думал подполковник: сейчас потерпим, 
зато, выйдя в отставку, получу приличную 
квартиру. Не тут-то было!

Не заслужил?
Получив отлуп от родимого командования, 
Коновалов обратился в суд. Первое засе-
дание в Смольнинском районном суде он 
выиграл. Справедливость восторжествова-
ла? И во второй раз не тут-то было! Горсуд 
решение отменил, согласившись с пози-
цией ДЖО: дополнительные метры это 
не право, а льгота на период прохождения 
службы. В итоге Сергей Коновалов дошел 
до Верховного суда — без толку.

Тогда обратился в военный гарнизон-
ный суд — и здесь сразу проиграл. Тем 
временем образовались и решения Кон-
ституционного суда, подтверждающие 
правоту ДЖО: никто никому ничего не 
должен. Не то время, чтобы ради каких-
то там преподавателей государственными 
метрами разбрасываться.

Между тем Сергей Коновалов не соби-
рается сдаваться. Теперь он обратился за 
помощью к «Солдатским матерям Санкт-
Петербурга», которые предоставили ему 
в помощь своего юриста.

«Трактовка закона, на которой наста-
ивают представители ДЖО, алогична, 

— полагает юрист правозащитной ор-
ганизации Александр Горбачев. — Над-
бавка идет за то, что человек выполнял 
ответственную обязанность — социально 
значимую функцию. И значимость этой 
функции не исчезает, даже если он пере-
стает этим заниматься. Таким образом, 
логика права на стороне Коновалова: он 
брал на себя дополнительную нагрузку, 
в том числе моральную, занимаясь обу-
чением будущих военнослужащих. За 

это государство, как прописано в законе, 
обязалось его вознаградить».

В ближайшие недели Коновалов снова 
собирается обращаться в суд — на сей раз 
с иском о признании незаконным бездейс-
твия лиц, которые должны были своевре-
менно обеспечить его жильем.

Дело в том, что по закону подполков-
ник имел право получить квартиру в соц-
найм, еще находясь на службе — а потом 
при увольнении перевести ее в собствен-
ность. Причем в данном случае это должна 
была быть квартира с дополнительными 
метрами.

Наконец, при увольнении Минобо-
роны обязано было обеспечить его жилп-
лощадью. Однако с момента увольнения 
прошло уже пять лет — а Коновалов, кото-
рого фактически «развели» сдать квартиру 
на Ленинском, до сих пор вообще никако-
го жилья не получил.

«В январе я ездил в Москву в админис-
трацию президента, — рассказывает «Но-
вой» Сергей Коновалов. — Сказал: сдаю 
вам государственные награды. Не хочу 
иметь с вами ничего общего, раз встречаю 
такое отношение. Руководитель личного 
приема Александр Козыренко меня тогда 
отговорил: сказал, что возьмет на конт-
роль… Но ничего сделано не было. Так что 
5 августа я снова приехал в Москву, попал 
на прием к тому же Козыренко и на сей раз 
сдал орден и медали. Не потому, что наде-
юсь как-то на них повлиять. Просто чтобы 
самому себя не чувствовать так противно».

В приложенном к наградам письме, 
обращенном к президенту, Коновалов 
пишет: «Прошу Вас за мужество и геро-
изм, проявленные при нарушении прав 
и свобод человека, наградить директора 
департамента жилищного обеспечения 
МО РФ С. Пирогова орденом Мужества, 
а заместителя директора департамента 
И. Лысенко медалью «За отвагу».

Анджей БЕЛОВРАНИН,
фото Михаила МАСЛЕННИКОВА

Вот так поблагодарили 
за службу
Офицер отказался от боевых наград, чтобы откреститься 
от обманувшего его государства

Мы сфотографировали 
его отъезда в Москву, 
где он сдал свои награды 
в Администрацию президента

петербург/несправедливость
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Мой брат — военный 
преступник

В основном конкурсе — «Брат Дэян», 
снятый Бакуром Бакурадзе на сербском 
языке. Психоделическое экзистенци-
альное эссе в духе радикального арт-ки-
но от автора «Шультеса» и «Охотника». 
Подобные высказывания, не заигрываю-
щие со зрителем, именуют нонконфор-
мистскими. Но прирожденный философ 
и меланхолик Бакурадзе, как мне кажется, 
вообще не склонен к каким-то специаль-
ным усилиям, снимает как «слышит».

Рабочее название «Генерал» автор 
поменял на «Брат Дэян», убрав скандаль-
ную политическую подоплеку в подполье 
фильма. Это повествование о последнем 
годе жизни бывшего боевого генерала 
гражданской войны Дэяна Станича (его 
прототип — генерал Младич, обвинен-
ный в военных преступлениях, на протя-
жении 15 лет скрывавшийся от гаагского 
суда и арестованный в селе Лазорево). 
Впрочем, все параллели с судьбой ре-
ального генерала проступают сквозь сте-
пенное, подчеркнуто мирное шествие 
картины далеко не сразу.

Крепкий старик общается с друзья-
ми, в окружении товарищей переезжает 
с места на место, пока, наконец, не оседает 
в доме у деда Славко на краю крошечной 
горной деревеньки… Вроде родственник… 
Или чей-то давний товарищ. Принимает 
ванну, обсуждает с бывшими соратниками 
гипотетическую возможность возвраще-
ния в большую политику… Рассматривает 
свои руки… Временами по телику сообща-
ют о том, что преступный генерал, может, 
и жив, хотя семья официально сообщила 
о его смерти, у него и могила есть. Тем 
не менее розыск решено не прекращать.

Бакурадзе показывает «затаенную», 
конспиративную жизнь бывшего генерала. 
Безоценочно. Его опекают, о нем заботятся. 
Но его удаленность — отдельность от мира, 
от семьи, от жизни — и есть приговор, при-
веденный в исполнение. Ссылка в одино-
чество. Не в уединение, но безнадежную 
экзистенциальную изоляцию. Исчерченное 
морщинами значительное лицо актера 
Марко Николича, в которое вниматель-
но вглядывается камера, «договаривает» 
то, о чем режиссер умалчивает в начале 
фильма. В какой-то момент генерал вы-
рывается из-под опеки, заявляясь в сто-
лицу, и в людном месте с удовольствием 
пожирает сэндвич. Рискуя всем, попадая 

на первые полосы газет и телепрограмм. 
Он не просто прикасается к живому пульсу 
жизни — доказывает себе, что он есть. Или 
долго стоит под окнами своей квартиры, 
наблюдая за движущейся тенью жены. 
Долго всматривается в ее лицо. Доказывает 
себе, что не один. Как тут не вспомнить 
Достоевского, написавшего о своем стра-
дающем герое: «Он как будто ножницами 
отрезал себя сам от всех и всего».

Бакурадзе пытается влезть в кожу своего 
отшельника. В начале фильма сам режиссер 
в убогой комнате в малогабаритке со ста-
реньким теликом и пожухлой мебелью 
репетирует сцену, вместо генерала тянется 
к пистолету, потом неловко валится, почти 
умирает от апокалипсического удара.

Напряжение нагнетается из ничего, 
из воздуха, история, рассыпанная, как 
ртуть из градусника, сплавляется из мель-
чайших крупиц. Словно случайный герой 
новостной программы постепенно высту-
пает из телевизора — ну да, мы все что-то 
про него слышали. Но вот он приближа-
ется, и в «ньюсмейкере» ты начинаешь 
обнаруживать человека с чудовищным 
прошлым, невыносимым настоящим, 
со своими тупиковыми вопросами, с ощу-
щением отсутствия воздуха.

Сюжет размыт, Дэян практически 
бездействует. Его лицо, движение, жест — 
и есть сюжет изменчивости внутреннего 
состояния, а не иллюстрация неких со-
бытий. Бакур Бакурадзе — исследователь 
новой реальности в кино, во всех своих 
фильмах более или менее успешно зани-
мается лабораторной работой, пытается 
очистить изображение от фальши, натуж-
ности, искусственности. И в своем новом 
фильме с помощью камеры погружается 
в безвоздушное пространство одиночества. 
Предлагает то же самое сделать зрителю. 
Непростая задача.

«Брат Дэян» — российско-сербская 
копродукция. Фильм произведен без го-
сударственной поддержки с российской 
стороны, на деньги частных компаний.

Леопарды настоящего 
и будущего

Фестиваль Локарно из года в год под-
тверждает приверженность авторскому 
кино, отслеживая, как новации превра-
щаются в традиции, а пионеры-первопро-
ходцы становятся учителями для новых 
искателей, исследователей киноязыка. 

Бакур Бакурадзе — выпускник мастер-
ской Марлена Хуциева, которого чествует 
нынешний фестиваль и награждает по-
четным «Леопардом» за карьеру. В рет-
роспективном показе его «Бесконечность» 
(диалог героя со своими воспоминания-
ми), но центр хуциевской программы — 
«Застава Ильича», замученный цензурой 
фильм демонстрируется с вырезанными 
материалами, черновыми эпизодами. 
Кинематографу последнего классика шес-
тидесятых, осмысляющего современность 
как звено непрерывной истории, посвящен 
круглый стол. А документальный фильм 
Петра Шепотинника «Марлен Хуциев. 
Мотор идет!» рассказывает о картине, над 
которой Хуциев работает с 2003-го года. 
В основе его «Невечерней» — разговор 
Чехова и Толстого, их встречи в больнице 
в Ялте и Москве. Но, по сути, Хуциев ос-
тается верен себе, ставит перед собой ту же 
задачу, что и полвека назад в «Июльском 
дожде» и «Заставе Ильича», ту же цель, 
к которой стремятся современные ре-
жиссеры авторского кино: максимально 
приблизиться к правде среды, характе-
ров, быта. Хуциев давно уже не боится 
выглядеть старомодным: «Жизнь меня 
научила, что картины, в которых во главу 
угла ставится самодовлеющая форма, быс-
тро устаревают и выглядят архаичными. 
Если опираешься на сущностные вещи, 
то фильм живет долго».

Говоря о преемственности, не могу 
не заметить, что в конкурсе студен-
тов киношкол «Леопарды завтраш-
него дня» отобрана короткометражка 
«Восточный рабочий» дебютантов Рината 
Бекчинтаева и Егора Шевченко. Оба учат-
ся в «Московской школе нового кино», 
в которой преподает ученик Хуциева 
Бакур Бакурадзе.

Как и их мастера Дмитрий Мамулия 
и Бакур Бакурадзе, начинающие ре-
жиссеры экспериментируют с манерой 
повествования. Их двадцатиминутное 
киноэссе — попытка диалога со зрителем 
не сюжетными способами, а формальны-
ми. Черно-белая графика, много почти 
статичных крупных планов. Француженка 
рассказывает человеку за кадром (види-
мо, следователю) о том, что не улетела 
в Париж, поменяла билет, гуляла по городу, 
делала фотографии. Потом фото мужчин 
в метро. Некоторые — с азиатским разре-
зом глаз. Потом сцены в общежитии (ско-
рее всего, в общежитии). Француженка 
и гастарбайтеры. Вроде бы за фотосессию 

она им хорошо заплатила. Потом избие-
ние одного из них в подземном переходе. 
Потом тело. И еще долгий крупный план 
гастарбайтера, видимо, так и не нашед-
шего счастья и благополучия в столице… 
А может, все совсем иначе. Подобное 
пунктир ное, точнее пуантилистическое,  
кино зритель сам складывает как пазл 
из кадров. У каждого на сетчатке сложится 
своя сюжетная картина. Впрочем, сюжет 
здесь, как и в фильме Бакурадзе, на деся-
том месте. Опус Бекчинтаева и Шевченко 
можно сравнить с инвенцией — маленькой 
музыкальной пьеской полифонического 
склада, сложенной в виде незамысловатого 
контрапункта.

В жюри конкурса «Леопарды за-
втрашнего дня» работает ученик Марины 
Разбежкиной документалист Денис 
Клеблеев, чей удивительный фильм 
«Странные частицы» покажут во внекон-
курсной программе. В фильме, по сущест-
ву близком эстетике Бакурадзе, портрет 
ученого Константина Анатольевича 
воссоздан, как в его любимой квантовой 
физике: во взаимодействии микрочастиц, 
составляющих личность, и мирового про-
странства. Одно растворяется в другом, 
а смещение с орбиты привычного задан-
ного движения и есть квантовый скачок. 
Как на микро, так и на макро уровне это 
не всегда объяснишь законами ньюто-
новской физики. Денис Клеблеев просто 
наблюдает за своим героем, физиком-
теоретиком, который едет в летний ла-
герь следить за порядком и преподавать 
восемнадцатилетним квантовую меха-
нику. Но весь внешний мир с его суетой, 
с трудностями взросления восемнад-
цатилетних, которым нудный теоретик 
мешает веселиться… Все эти узоры как 
перипетии личной жизни взаимодейст-
вуют с его научными размышлениями — 
так элементарные частицы материи вза-
имодействуют с потоком энергии. Но для 
Константина если и существует музыка 
сфер — то это кванто-
вая механика. Просто 
не каждый способен 
ее расслышать. 

Лариса 
МАЛЮКОВА, 

обозреватель 
«Новой»

Преемственность 
как квантовый скачок

На открывшемся 5 августа 

Международном 

кинофестивале в Локарно 

Россия представлена 

режиссерами авторского 

кино разных поколений. 

После Канн, Карловых 

Вар, где нас показательно 

игнорировали, 

Локарно подчеркивает 

присутствие бывшей 

кинодержавы на карте 

мирового кино



С  конфликта в Южной Осетии 
началось превращение России 
в новый Иран — большую 
страну, стремящуюся 
к изоляции от мира.
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Кирилл МАРТЫНОВ,
редактор отдела политики 
и экономики «Новой»:

Сжигание еды 
блокадники назвали  
варварством, 
а руководство страны 
«неумными людьми»

Александра 
ГАРМАЖАПОВА,
корреспондент «Новой»:

страницы 16—18

Русское сознание традиционно 
противопоставляет себя 
власти, но распространение 
этой привычки на армию 
и министра обороны — 
новый и странный тренд

Валерий ШИРЯЕВ,
«Новая»:
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И 
звините потребность певца 
написать не сатиру, а оду. 
Хоть еще далеко до конца 
любопытному этому году, 
хоть и ржет на крутом ру-
беже наша тройка — трех-

главая птица, — и немало случилось уже, 
и немало успеет случиться, и держал го-
лодовку ПАРНАС, и отец-Ходорковский 
допрошен, и продуктов сожгли до хрена-
с, и хватало других скоморошин, то есть 
гадостей было полно, и наглядны они 
образцово, — но событие было одно: что 
не сдал Афанасьев Сенцова. Начинаются 
новые дни, и Отчизна снимается с мели. 
Да, Немцова убили они, а Сенцова сло-
мать не сумели, и глядишь — отыграют 
назад. Взбунтовался свидетель, и вскоре 
может лопнуть на наших глазах это дело 
о крымском терроре. Вот отличие новых 
годин: обзывать их пустыми не смейте. 
Вдруг находится некто один, кто уже не 
боится и смерти.

Н а ш и  с л а в н о  у м е ю т  л о м а т ь , 
Афанасьева знатно ломали: мол, погиб-
нет в аварии мать, мол, и сам он подох-
нет в финале; донимали посредством 
битья и посредством зловонного кляпа… 
Дорогая спецслужба моя! Докажи мне, 
что ты не… * Напряглись. Постарались 
блеснуть, чтоб не рыпнулся крымский 
охальник. Били — страсть. Не давали 
уснуть. Обещали засунуть паяльник. То 
есть весь джентльменский набор, все 
уменья проверенных катов, неизменных 
с малютиных пор (но не знал про паяль-
ник Скуратов!). Все признал террорист. 
Поделом! Знай противника, юноша 
прыткой! Но какой он устроил облом, 
заявив, что признался под пыткой, что от 
Кольченко он никогда не слыхал никако-

го приказа и не слышал о нем до суда, а 
с Сенцовым видался два раза! А когда он 
вернулся в тюрьму, проявивши такое ко-
варство, местный опер, дававший ему все 
инструкции, прямо взорвался. Ну, сказал 
он, держись, террорист. Уничтожить тебя 
не рискую, но скажу тебе честно: молись. 
Ты поедешь на зону такую, что раскра-
сят тебе, лоботряс**, твой решительный 
гордый хлебальник. Вспомнишь ты с 
ностальгией не раз симферопольский 
добрый паяльник… И еще до финала 
суда, не дождавшись последнего слова, 
Афанасьев исчез в никуда. То есть прос-
то пропал из Ростова. Но хоть все они 
тресни теперь, хоть ори, хоть разбейся 
в кровищу, хоть втолкни за судебную 
дверь безупречных свидетелей тыщу, 
хоть признайся, в конце-то концов, что 
немного запутались снова, — ясно всем: 
оклеветан Сенцов и, беснуясь, отпустят 
Сенцова. Потому что он тверд и остер, и, 
как скажет ростовская пресса, — много 
хуже него режиссер был у этого горе-
процесса.

Нам привычен онегинский сплин 
и уверенность в вечности ада. Вы мне 
скажете: он же один! Я отвечу: а много не 
надо. Начинается все с одного, с марги-
нала, с того, на котором потерявшее ум 
большинство в первый раз обломалось с 
позором. Вспоминая про весь этот бред 
и нимало его не подкрасив, вся стра-
на через несколько лет и тебя назовет, 
Афанасьев. Всем потребны основа и ось, 
и надежда, и честь, и опора. Так запишем: 
с тебя началось.

Жаль, нескоро.
А может, и скоро.

Одическое
Вдруг находится 

некто один, кто уже 

не боится и смерти

*Тут в рукописи пропуск. Может быть, 
«растяпа»? 

** Тут какое-то другое слово, но оно 
неразборчивое.
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